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Отравленное письмо
В КоАП внесут новые штрафы за загрязнение воздуха

Наталья Башлыкова 

В КоАП внесут новые штрафы за за-
грязнение воздуха. Как выяснили 

«Известия», такой законопроект под-
готовило Минприроды. В ведомстве 
пояснили, что ст. 8.21 кодекса пла-
нируют дополнить частями, где бу-
дет указана ответственность за на-
рушение обязательных требований 
по квотированию выбросов, загряз-
няющих воздух, в частности за недо-
пуск на предприятия, оказывающие 
негативное воздействие. Поддержать 
инициативу готовы в профильном ко-
митете Госдумы по экологии и охра-
не окружающей среды, где считают, 
что её нужно принять как можно ско-
рее. Эксперты законопроект также 
поддерживают, однако подчёркива-
ют, что наказание не должно быть де-
кларативным.

По информации «Известий», Мин-
природы разработало законопроект 
«О внесении изменений в КоАП», кото-
рым предлагается ввести ответствен-
ность за нарушение законодательства 
по квотированию выбросов загрязня-
ющих веществ в атмосферу.

Документом предлагается ввести 
наказание за отказ в представлении 
сведений для проведения сводных рас-
чётов загрязнения воздуха, обеспече-
нии доступа на территорию объекта, 
оказывающего негативное воздействие 
на окружающую среду, непредставле-
ние предложений по квотам выбросов, 
отказ в разработке и реализации пла-
нов мероприятий по достижению квот 
в случае невозможности соблюсти 
установленные нормативы. Об этом го-
ворится в пояснительной записке к до-
кументу, которая имеется 
в распоряжении «Известий».
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Жилой интерес
Минэк предупредил о риске появления новых схем отъёма квартир

Мария Перевощикова, 
Ирина Цырулёва

М инэкономразвития предупреди-
ло о риске возникновения новых 

схем по отъёму жилья. К случаям мо-
шенничества может привести практи-
ка продажи единственной жилплоща-
ди должников. Об этом «Известиям» 
заявил замглавы ведомства Илья То-
росов. Минюст несколько лет на-
зад разработал законопроект, раз-
решающий продажу единственного 
дорогого жилья должников. Сейчас 
он обсуждается, но после первого 
прецедента, когда с молотка ушла 
пятикомнатная квартира екатерин-
буржца, задолжавшего кредиторам 
более 20 млн рублей, ускорится его 
доработка. В Минэке выступили про-
тив бесконтрольного отъёма квадрат-
ных метров — законопроект должен 
содержать чёткие и справедливые 
критерии, какое жильё считается ро-
скошным и в каких случаях его мож-
но изъять.

В Екатеринбурге впервые в Рос-
сии состоялись торги по продаже 
единственного жилья обанкро-
тившегося из-за долгов гражда-
нина. Это не предусматривает 
действующая редакция Граждан-
ского процессуального кодекса РФ 
(ГПК РФ), но в апреле 2021 года Кон-
ституционный суд внёс коррективы 
в правоприменение, которые позво-
лили  провести процедуру. С мо-
лотка ушла пятикомнатная квар-
тира  екатеринбуржца, который 
задолжал кредиторам более 20 млн 
рублей. Жильё продали за 8,25 млн 
рублей, взамен мужчине предостави-
ли однокомнатную квар-
тиру.

Под натиском факторов
Что стало поводом для ослабления рубля

Роза Алмакунова

Т упик в переговорах ОПЕК+ и вы-
сокие темпы инфляции в России 

на уровне пятилетнего максимума ос-
лабили нацвалюту, считают опрошен-
ные «Известиями» аналитики. 8 июля 
в ходе торгов на Мосбирже доллар 
дорожал до 75,35 рубля, а евро — 
до 88,9. Последний раз на аналогич-
ной отметке пара USD/RUB торгова-
лась в начале мая, а EUR/RUB — ровно 
месяц назад. В ближайшие месяцы 
на курс будет влиять политика Цен-
тробанка, что поможет обуздать ра-
зогнавшуюся инфляцию, вернёт ре-
альные ставки в экономику и укрепит 
российскую валюту. К началу осени 
рубль может находиться в диапазо-
не 71–75 за доллар, спрогнозировали 
эксперты. При этом они не исключили 
и скачков ввиду обострения санкци-
онной риторики, активности нового 
штамма и ситуации на афгано-тад-
жикской границе.

С начала этого месяца российская 
валюта по отношению к американ-
ской ослабла на 2,1 рубля, к европей-
ской — на 2,2. Опрошенные «Извес-
тиями» эксперты сошлись во мнении: 
снижение курса — в основном ре-
зультат влияния ситуации на рынке 
сырья, скачка инфляции, а также ри-
торики американской ФРС.

Од н и м из т ри г геров да вле-
ния на нацвалюту стала ситуация 
на рынке нефти, уверена аналитик 
«Финама» Анна Зайцева. Так как 

из-за позиции ОАЭ странам ОПЕК+ 
пока не удаётся согласовать кво-
ты на добычу, а также сроки дей-
ствия соглашения. В результате 
этого цены на нефть перешли к сни-
жению, и на текущий момент коти-
ровки находятся на 7% ниже макси-
мумов, зафиксированных три дня 

назад, отметила она. По данным 
Bloomberg, в четверг Brent торгует-
ся по $73,26 за баррель, тогда как не-
делей ранее — по $77,84.

Ещё один негативный фактор для 
российской валюты — увеличение 
с 7 июля объёмов покупок валю-
ты со стороны Минфина в рамках 
бюджетного правила до рекордных 
13,5 млрд рублей ежедневно, добави-
ла эксперт. Также, по мнению Анны 
Зайцевой, на валютный рынок вли-
яет рост геополитических рисков 
в связи с ситуацией на аф-
гано-таджикской границе.

Отряд особого значения
Элитное подразделение МЧС ждёт масштабная реформа

Елена Балаян,  
Вероника Кулакова

«И звестия» узнали о масштабной 
реорганизации элитного отряда 

МЧС России — «Центроспаса» в Жуков-
ском. Его могут перевести из казённого 
предприятия в бюджетное и дать воз-
можность зарабатывать на спасатель-
ных услугах. Согласно проекту измене-
ний (есть у «Известий»), «Центроспас» 
сможет зарабатывать 74 млн рублей 
в год. В ходе оптимизации к отряду 

планируют присоединить спасатель-
ные подразделения из других регионов. 
Некоторые сотрудники отряда не со-
гласны с такими планами и указывают 
на сокращение штата из-за реформы. 
В МЧС «Известия» заверили, что массо-
вых увольнений в отряде нет, но есть 
потребность в молодых специалистах.

В структуре МЧС отряд «Центро-
спас» занимает особое место. Он был 
основан в марте 1992 года и стал ба-
зой по разработке, освоению и вне-
дрению в практику новых спасатель-

ных технологий. Это единственное 
подразделение МЧС России, сфор-
мированное постановлением пра-
вительства. С «Центроспаса» «начи-
налось многое из лучшего в системе 
МЧС — это и кинологическая служ-
ба, и психологическая, и разработ-
ка самых современных образцов тех-
ники, и спасательных инструментов, 
технологий», заявлял Сергей Шойгу 
в должности министра по граждан-
ской обороне и чрезвычай-
ным ситуациям. 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

« ОДНИМ 
ИЗ ТРИГГЕРОВ 
ДАВЛЕНИЯ 

НА РУБЛЬ СТАЛА СИТУ-
АЦИЯ НА РЫНКЕ НЕФТИ. 
ТАК КАК ИЗ-ЗА ПОЗИ-
ЦИИ ОАЭ СТРАНАМ ОПЕК+ 
ПОКА НЕ УДАЁТСЯ СОГЛА-
СОВАТЬ КВОТЫ НА ДОБЫ-
ЧУ, А ТАКЖЕ СРОКИ ДЕЙ-
СТВИЯ СОГЛАШЕНИЯ
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Топливный разнос
Половину общественного транспорта предложили 
перевести на газ

Валерий Воронов

Г убернаторам могут рекомендовать 
перевести на газ не меньше половины 

жилищно-коммунальной техники, муни-
ципального и регионального транспорта. 
Это следует из проекта протокола засе-
дания комиссии по энергетике Госсовета 
РФ (есть у «Известий»). По данным Минэ-
ка, использование газа на автобусах эко-
номит до 10 рублей на километр пробе-
га. Также эксперты называют это топливо 
более экологичным. Сейчас доля газомо-
торного транспорта в стране составля-
ет 2%. Для переоборудования на каждый 
субъект потребуется не менее 2,5 млрд 
рублей, уверены в Союзе производите-
лей газового оборудования. Некоторые 
эксперты называют бо`льшую сумму — 
по всей стране программа может обой-
тись в 500 млрд рублей.

�� ДАВИ НА ГАЗ

В ходе заседания комиссии Госсове-
та РФ по направлению «Энергетика» 
28 июня представители госструктур 
и бизнеса обсудили меры по расши-
рению использования газа в качестве 
топлива в России. Речь идёт о сжижен-
ном природном газе (СПГ) и комприми-
рованном природном газе (КПГ), сле-
дует из проекта протокола заседания, 
с которым ознакомились «Известия».

В документе также дана рекоменда-
ция властям регионов «принять меры 
по переходу на использование жилищ-
но-коммунальной техники, муници-
пального и регионального пассажир-
ского транспорта, использующих 
природный газ в качестве моторного 
топлива, с общей долей не менее 50%». 
Источник «Известий», участвовавший 
в заседании, подтвердил, что это пред-
ложение было озвучено на Госсовете 
и может быть направлено в компании 
и профильные ведомства.

«Известия» направили запрос в ап-
парат губернатора Кемеровской об-
ласти Сергея Цивилёва (председатель 
комиссии Госсовета по направлению 
«Энергетика») с просьбой прояснить 
статус рекомендации и возможные 
меры, которые субъекты РФ должны 
будут принять для перевода транспор-
та на газ. На момент публикации там 
не ответили.

По данным Минэка, представлен-
ным в проекте протокола, использова-
ние СПГ на автобусах большого клас-
са экономит до 10 рублей на километр 
пробега.

Масштабный перевод техники 
и транспорта страны на газ даст поло-
жительный экономический и эколо-
гический эффекты, сказал «Извести-
ям» исполнительный директор Союза 
предприятий газомоторной отрасли 
Артём Данилов.

— Один кубометр КПГ стоит около 
18 рублей против 46 рублей за литр ди-
зеля, переход на газ значительно пони-
зит траты на топливо в регионах. Так-
же станет чище воздух, чёрный выхлоп 
уйдёт в прошлое, — считает он.

Однако эксперт предупредил: мас-
штабное переоборудование транспор-
та потребует не менее 2,5 млрд руб-
лей финансовых вливаний в каждый 
субъект РФ. Это позволит поставить 
по 200 новых метановых автобусов 
в регион, но их потребуется ещё боль-
ше, добавил он.

Заместитель руководителя ИАЦ 
«Альпари» Наталья Мильчакова счи-
тает, что перевод транспорта и ком-
мунальной техники на газ обойдётся 
дороже.

— По данным Мосгортранса, в сто-
лице к началу 2021 года парк город-
ских пассажирских автобусов со-
ставлял 10 тыс. единиц, из которых 
примерно 700 — электробусы и ав-
тобусы на газовом топливе. Значит, 
на бензиновых двигателях и дизто-
пливе продолжает ездить пример-
но 9,3 тыс. автобусов. Если половину 
из них заменить метановыми (то есть 
примерно 4,6 тыс. автобусов), исходя 
из примерной стоимости одного ав-
тобуса 12,5 млн рублей программа за-
мены старого бензинового транспор-
та метановым в одной только Москве 
обойдётся в 58,1 млрд рублей, — отме-
тила эксперт.

По её оценке, в остальных субъек-
тах страны переоборудование транс-
порта обойдётся в среднем в 4–6 млрд 
на каждый регион, а вся программа мо-
жет стоить 350–500 млрд рублей.

�� РЫВОК ДЛЯ РЫНКА

Для масштабного перехода на газ тре-
буется новая нормативная база, нужна 
синхронизация со строительством за-
правочных комплексов, необходимы ты-
сячи обученных специалистов, считает 
Артём Данилов. Хотя пример регионов 
по внедрению КПГ, в первую очередь Ка-
зани и Белгорода, показывает, что при 
наличии политической воли все планы 
будут реализованы, заявил эксперт.

Он отметил, что сейчас газомотор-
ный транспорт составляет примерно 
2% от общего количества в стране. При 
этом динамика по закупкам и переводу 
техники, например, на КПГ показыва-
ет снижение. Отрасли не хватает мер 
поддержки, полагает Артём Данилов.

При этом в проекте протокола указа-
на и рекомендация Минпромторгу рас-
смотреть вопрос увеличения объёма 
финансирования производителей га-
зомоторной техники до 7,1 млрд рублей, 
а также разделения статей субсидиро-
вания техники с ежегодным объёмом 
финансирования в размере 3,3 млрд 
на КПГ и 3,8 млрд рублей на СПГ. Одна-
ко такие инвестиции — это капля в море, 
отмечает Артём Данилов.

По словам вице-президента НТС 
Дмитрия Гусева, сегодня есть и дру-
гие проблемы, которые препятствуют 
дальнейшему развитию газомоторной 
отрасли в России. Так, субсидирование 
строительства газозаправочной ин-
фраструктуры предусмотрено лишь 
в 28 субъектах РФ, а критерии вклю-
чения регионов в перечень непрозрач-
ны, отметил он.

Также российские производители 
не смогут в полном объёме обеспечить 
поставки необходимого оборудования, 
полагает эксперт. Например, российские 
заводы не выпускают компрессорные 
установки, так что вскоре рынок может 
столкнуться с дефицитом оборудования 
для строительства заправок, заключил 
Дмитрий Гусев. В КамАЗе, представи-
тель которого участвовал в заседании, 
от комментариев отказались.

В Минфине «Известиям» реко-
мендовали обратиться в Минэнерго. 
Там «Известиям» заявили, что имен-
но транспорт и коммунальная техни-
ка демонстрируют одни из самых вы-
соких показателей по потреблению 
топлива и соответственно затратам 
на него. Причём эта техника находит-
ся в ведении региональных или муни-
ципальных властей, что облегчает про-
цесс принятия решений о переводе.

В министерстве считают, что пере-
вод техники на газомоторное топли-
во позволит оптимизировать муници-
пальные бюджеты за счёт снижения 
затрат на топливо, сократить выбро-
сы вредных веществ, а также снизить 
шумовые загрязнения (двигатели 
на газе работают гораздо тише тради-
ционных). Оценивать сроки и затраты 
на реализацию данной задачи каждый 
субъект РФ должен самостоятельно, 
добавили в Минэнерго.

В Минпромторге сказали «Извес-
тиям», что перевод не менее 50% ука-
занной техники на газ положитель-
но скажется на экологии в крупных 
и густонаселённых городах, прости-
мулирует развитие заправочной ин-
фраструктуры, а также повысит 
привлекательность и доступность га-
зомоторной техники.

В министерстве добавили: за ис-
текший период 2021 года в рамках про-
граммы стимулирования спроса 
на технику, использующую природ-
ный газ в качестве моторного топлива, 
Минпромторг уже просубсидировал 
реализацию свыше 2,6 тыс. единиц тех-
ники (в том числе СПГ). Размер скидок 
составил более 1,8 млрд рублей.

В Минэке отметили, что ранее 
министерство направляло в прави-
тельство предложения по стимули-
рованию перевода муниципального 
транспорта на газ. В комиссии Госсо-
вета они нашли поддержку, добави-
ли в ведомстве.

Пение ЦКАД
Путин открыл последний участок важнейшей трассы страны

Новости  

Центральные по Азии
Россия ответит на возможную агрессию из Афганистана

Мария Васильева, Эльнар Байназаров

В водить войска в Афганистан для 
урегулирования кризиса нецеле-

сообразно, заявили «Известиям» в Гос-
думе. Там сообщили, что реагировать 
на вызовы в регионе нужно с терри-
тории Таджикистана, где располага-
ется российская военная база. На-
кануне Душанбе обратился в ОДКБ, 
отметив, что не справится в одиночку 
с растущей угрозой от запрещённого 
в РФ движения «Талибан» — группиров-
ка контролирует уже 910 км афгано-
таджикской границы. Глава МИД РФ 
Сергей Лавров заявил, что Москва 
в рамках ОДКБ отреагирует в случае 
нападения на союзника. Опрошенные 
«Известиями» эксперты уверены: Рос-
сии, возможно, придётся действовать 
сообща и с другими партнёрами по ре-
гиону.

�� НА ЧУЖОЙ ТЕРРИТОРИИ

В Афганистане активно развора-
чивается противостояние прави-
тельственных сил с боевиками ра-
дикального движения «Талибан». 
Группировка уже заняла значитель-
ные территории в сельских районах 
и контролирует 910 км афгано-тад-
жикской границы. Это вызвало обе-
спокоенность членов Организации 
Договора о коллективной безопас-
ности (ОДКБ).

7 июля постпред Таджикистана при 
организации Хасан Султонов заявил, 
что республика не справится в одиноч-
ку с вызовами из Афганистана, и при-
звал членов ОДКБ помочь. Он напом-
нил об актуальности решения Совета 
коллективной безопасности от 23 сен-
тября 2013 года «Об оказании помощи 
Республике Таджикистан в укрепле-
нии таджикско-афганской границы». 
Глава МИД РФ Сергей Лавров заверил, 
что Москва сделает всё, чтобы пресечь 
любую агрессию против союзников 
по ОДКБ, в том числе задействует свою 
военную базу в республике.

Выступая в Дальневосточном фе-
деральном университете 8 июля, гла-
ва внешнеполитического ведомства 

затронул и тему возможного ввода 
войск в Афганистан. «Мы с Таджики-
станом союзники... И если будет напа-
дение на Таджикистан, конечно, это 
будет немедленным предметом для 
рассмотрения в ОДКБ... Где-то я чи-
тал или по телевизору слышал, будем 
ли мы вводить войска в Афганистан: 
я считаю, что ответ очевиден», — за-
явил Сергей Лавров.

По мнению старшего научного 
сотрудника Института востоковеде-
ния РАН Владимира Сотникова, труд-
но интерпретировать слова Лаврова 
иначе, как предупреждение о том, что 
Россия готова ответить на вызовы, ко-
торые талибы сейчас представляют 
для безопасности Таджикистана.

— При этом Россия всегда давала по-
нять, что не собирается вмешиваться 
в конфликт военным путём. Я думаю, 
речь о вводе войск не в Афганистан, 
а в район таджикско-афганской гра-
ницы, — заявил «Известиям» полито-
лог.

В Госдуме РФ также заявили об от-
сутствии необходимости в развора-
чивании контингента в Афганистане.

— Противника надо встречать на чу-
жой территории. Таджикистан — член 

ОДКБ, там находится 201-я бригада 
(российская военная база. — «Извес-
тия»). В случае необходимости её при-
дётся усилить. При этом вводить во-
йска на территорию Афганистана 
нецелесообразно, — заявил «Извес-
тиям» первый заместитель предсе-
дателя комитета Госдумы по оборо-
не Александр Шерин.

По его словам, современные сред-
ства разведки и спутниковая группи-
ровка позволяют в режиме реально-
го времени контролировать ситуацию 
на территории Афганистана. Если 
где-то будут сосредоточиваться круп-
ные группировки, организовываться 
учебные лагеря, а таджикско-афган-
ской границе будут угрожать крупные 
подразделения, то здесь нужно рабо-
тать точечно — с применением реак-
тивной артиллерии, авиации или спец-
подразделений, подчеркнул политик.

— Действия надо будет координи-
ровать с Узбекистаном и Туркменией. 
Последней, в свою очередь, придётся 
пересматривать свой статус нейтраль-
ного государства. А Ташкенту, кото-
рый дважды входил и выходил из ОДКБ, 
нужно будет задуматься о возвраще-
нии, — отметил Александр Шерин.

Депутат подчеркнул: РФ может 
действовать с территории не только 
Таджикистана, но и Узбекистана, если 
он об этом попросит.

Политолог Никита Мендкович так-
же заметил, что РФ необходимо на-
лаживать взаимодействие в этом во-
просе не только с Таджикистаном, 
но и с другими государствами. Талибы 
вряд ли будут особо ориентировать-
ся на формальные границы, поэтому 
надо перекрыть все возможные пути 
проникновения боевиков и не только, 
отметил эксперт.

�� ОСТАВИЛИ СВОИХ

Ситуация на севере Афганистана обо-
стрилась во многом из-за решения 
США о выводе всех войск из респуб-
лики до 11 сентября. Напомним, Ва-
шингтон ввёл контингент в страну 
в 2001 году после террористических 
атак, организованных «Аль-Каидой» 
(запрещена в России). В апреле 2021-
го американский президент Джо Бай-
ден объявил о завершении миссии во-
еннослужащих.

Это решение неоднократно крити-
ковалось со стороны России. Высту-
пая в Дальневосточном федеральном 
университете 8 июля, Сергей Лавров 
заявил, что таким образом Вашинг-
тон де-факто признал провал своей 
операции в этом государстве. Гла-
ва внешнеполитического ведомства 
добавил: ситуацией с выводом войск 
США из Афганистана воспользова-
лись и представители ИГИЛ (запре-
щена в России), которые заполняют 
образовавшийся «вакуум».

— Байден принял решение вывести 
войска, поскольку война утратила 
популярность среди американского 
электората, и оставил таким обра-
зом на произвол судьбы своих союз-
ников, — отметил в беседе с «Извес-
тиями» политолог Никита Мендкович.

29 февраля 2020 года в столице Ка-
тара Дохе администрация президента 
США Дональда Трампа заключила со-
глашение с талибами. Документ пред-
усматривал, что группировка должна 
начать переговоры с афганским пра-

 

Дмитрий Лару

В вод в эксплуатацию ЦКАД важен 
для всей страны, а не только для 

её центральной части, заявил Вла-
димир Путин. 8 июля он открыл дви-
жение по заключительному участку 
магистрали. Центральная кольцевая 
автодорога уже позволяет снизить 
аварийность на МКАД и разгрузить 
эту трассу. По мнению опрошен-
ных «Известиями» экспертов, проект 
ЦКАД способствует развитию тран-
зитного потенциала страны. Тем 
не менее он ещё требует некоторых 
доработок. Это касается в том числе 
системы «Свободный поток», которая 
даёт возможность водителям исполь-
зовать транспондеры и не останав-
ливаться для оплаты проезда. Меж-
ду тем в России в области дорожного 
транспорта реализуются и другие 
проекты. В 2022 году начнётся по-
степенное открытие трассы М12 Мо-
сква — Казань — Екатеринбург. Более 
того, её планируют продлить до Тю-
мени и Челябинска.

�� СВЯЗУЮЩЕЕ ЗВЕНО

Владимир Путин посетил централь-
ный пункт управления ЦКАД, откуда 
запустил движение по заключитель-
ному участку дороги, включающему 
25-километровый отрезок от Калуж-
ского до Симферопольского шос-
се и две развязки — на пересечении 
ЦКАД-4 и трассы М5 «Урал» и пересе-
чении ЦКАД-5 с трассой М10 «Россия». 
После команды президента с места 
торжественно двинулись колонны 
грузовиков с российскими флагами. 
К слову, Владимир Путин не стал из-
менять своим традициям и снова сел 
за руль автомобиля, чтобы лично удо-
стовериться в качестве построенной 
дороги.

По словам главы государства, реа-
лизация проекта важна не только для 
центральной части России и Москвы, 
но и для всей страны. Трасса, строи-
тельство которой началось в 2014-м, 
проходит по территории Подмоско-
вья в 50 км от МКАД. Она пересекает 
13 федеральных дорог, её протяжен-
ность — 336 км. При этом на платной 
основе будет эксплуатироваться 
260 км. ЦКАД стала первой в России 
дорогой с системой взимания платы 
«Свободный поток», позволяющей 
транспорту двигаться без останов-
ки у рамок с терминалами.

Новая трасса позволила на 16% 
уменьшить загрузку МКАД, отметил 
мэр Москвы Сергей Собянин. Кроме 
того, аварийность на последней сни-
зилась на 15% благодаря переходу ча-
сти грузового потока на ЦКАД, доба-
вил вице-премьер Марат Хуснуллин. 
Глава Московской области Андрей 
Воробьёв, в свою очередь, отметил 
благоприятный эффект трассы для 
развития прилегающих территорий. 
Уже сейчас вокруг дороги расположе-
но 19 индустриальных парков.

— Что касается экономики, если бы 
с самого начала, сразу бы осваивали 
прилегающие территории, то было 
бы более эффективно. Мне кажет-
ся, «Автодору» надо дать право за-
ниматься этой работой, — подчерк-
нул Владимир Путин.

Это чрезвычайно важный проект 
для дальнейшего развития инфра-
структуры в России, сказал в беседе 
с «Известиями» заместитель предсе-
дателя комитета Совета Федерации 
по экономической политике Констан-
тин Долгов. Он даёт свои плоды в пла-
не разгрузки транспортных артерий, 
улучшения доступности и повыше-
ния удобства для водителей, уверен 
сенатор.

�� НЕКОТОРЫЕ ДОРАБОТКИ

ЦКАД прежде всего снимает тран-
зитную нагрузку с Московской коль-
цевой автодороги, бетонок и ряда 
радиальных магистралей, сказал 
«Известиям» член общественного 
совета при министерстве транспор-
та и дорожной инфраструктуры Мо-
сковской области Андрей Мухорти-
ков. Этот проект связывает между 
собой некоторые города Подмоско-
вья и способствует выводу транзит-
ных потоков в обход столицы, а так-
же позволяет создать новые рабочие 
места вдоль ЦКАД, добавил эксперт.

— В конечном счёте он способству-
ет развитию транзитного потенциа-
ла России, — подчеркнул Андрей Му-
хортиков. — Тем не менее ЦКАД ещё 
требует развития, и сейчас нельзя 
сказать, что всё полностью готово. 
Во-первых, достраивается несколь-
ко развязок. Кроме того, не построен 
путепровод в районе Минского и Мо-
жайского шоссе. Но он находится 
в экспертизе, и есть шанс, что в кон-
це года его начнут строить.

Также не хватает развязок на се-
верном и восточном направлениях 

ЦКАД. Чтобы автомобилистам по-
пасть на неё, им необходимо пре-
одолеть 20–30 км, продолжил спе-
циалист. Также, по его мнению, 
необходимо доработать систему 
«Свободный поток».

— Сама идея, когда не надо останав-
ливаться на шлагбаумах и можно опла-
чивать через транспондеры, хорошая. 
К сожалению, система не до конца от-
лажена и транспондеры не всегда сра-
батывают. Систему надо привязать 
к телефонному номеру, чтобы по по-
чте или в других приложениях прихо-
дила информация в автоматическом 
режиме о том, что оплата не прошла, — 
рассказал Андрей Мухортиков.

После устранения недостатков 
систему «Свободный поток» мож-
но будет тиражировать и на других 
платных дорогах, уверен специалист.

Во время торжественного меро-
приятия политики обсудили и реа-
лизацию другого не менее важного 

проекта. Так, в 2022 году начнётся по-
степенное открытие трассы М12 Мо-
сква — Казань — Екатеринбург. Основ-
ная часть будет запущена в 2023-м, 
сообщил Марат Хуснуллин. К сентя-
брю 2024-го дорогу планируют прод-
лить до Тюмени и Челябинска.

�� ПЛАНЫ НА БУДУЩЕЕ

В этот же день Владимир Путин пооб-
щался по видеосвязи со школьниками 
5–7-х классов, которые в «Артеке» при-
нимают участие в финале Всероссий-
ского конкурса «Большая перемена». 
Наградой для победителей станет пу-
тешествие на поезде «Большой переме-
ны» от Москвы до Владивостока и об-
ратно. В общей сложности в 2021 году 
в конкурсе участвуют свыше 2,5 млн 
школьников и студентов колледжей.

— Неслучайно в рамках конкур-
са вам предложили спроектировать 
школу будущего, представить, ка-
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Отряд особого значения
A Основная задача отряда — 

проведение аварийных и по-
исково-спасательных работ при лик-
видации последствий чрезвычайных 
ситуаций техногенного и природного 
характера на федеральном и междуна-
родном уровнях.

То, что ФГКУ «Государственный цен-
тральный аэромобильный спасатель-
ный отряд» («Центроспас») может на-
чать оказывать коммерческие услуги, 
следует из письма замглавы МЧС Ан-
дрея Гуровича руководителю ведом-
ства Евгению Зиничеву от 20 мая 2021-го 
(есть у «Известий»). В документе зам-
министра предложил план по оптими-
зации элитного спасательного отряда 
и его реорганизации из казённого пред-
приятия в бюджетное. После смены ор-
ганизационно-правовой формы пред-
приятие сможет зарабатывать 74 млн 
рублей в год, указано в письме. Точные 
сроки реформы в документе не названы.

Изменение позволит значитель-
но расширить деятельность «Цен-
троспаса» и улучшить материально-
техническую и учебную базу отряда, 
написал замглавы МЧС. Согласно до-
кументу, спасатели смогут оказывать 
и коммерческие услуги — например, 
на возмездной основе заниматься ме-
дико-санитарной эвакуацией, медсо-
провождением больных, обследовать 
подводные потенциально опасные 
объекты, обслуживать опасные про-
изводственные объекты, заниматься 
дополнительным профессиональным 
образованием, сопровождать туристов 
и обеспечивать безопасность культур-
но-массовых мероприятий.

Смена организационно-правовой 
формы позволит организации более 
гибко распоряжаться финансами, от-
метил учредитель ассоциации юристов 
силовых ведомств «Гвардия» Олег Жер-
дев. Казённое предприятие отличается 
тем, что все средства, которые оно зара-
ботало, передаются государству, а бюд-
жетные предприятия могут их самосто-
ятельно направлять на определённые 
нужды: на поддержание фонда, приоб-
ретение машин, зарплаты и другое.

Также к «Центроспасу» могут присо-
единить коллег из других спасательных 
отрядов — 80 человек из Туапсинского, 
38 из Краснополянского и 74 из Южно-
го конно-кинологического спасатель-
ного центра МЧС. Общая численность 
отряда в итоге составит 762 человека, 
указано в письме.

Евгений Зиничев завизировал доку-
мент и поставил пометку «Поддержи-
ваю». Подлинность письма подтвержда-
ет официальная печать «Центроспаса» 
на нём с входящим номером и датой. До-
кумент поступил в общий отдел отря-
да, подтвердил «Известиям» источник 
из числа сотрудников.

На данный момент «нормативно-
правовые акты об изменении орга-
низационно-правовой формы ФГКУ 

“Государственный центральный аэ-
ромобильный спасательный отряд” 
в МЧС России не издавались», отмети-
ли в пресс-службе ведомства в ответ 
на запрос «Известий». Впрочем, там до-
бавили, что, по мнению учёных и спе-
циалистов, чрезвычайные ситуации 
последних лет всё чаще превосходят 
среднемноголетние значения своих па-
раметров, приобретая характер ано-
мальных. И это требует «реализации 
плановой системной работы, направ-
ленной на совершенствование деятель-
ности поисково-спасательных подраз-
делений», подчеркнули в МЧС.

Как рассказали «Известиям» сот-
рудники отряда, из-за изменений не-
которые спасатели решили покинуть 
«Центроспас». В предоставленных ими 
документах сообщается, что с сентя-
бря прошлого по май нынешнего года 
из отряда ушли 42 человека. Сейчас 
число уволенных может быть больше, 
утверждают сотрудники «Центроспа-
са». По их словам, описываемые собы-
тия совпали с приходом в отряд нового 
начальника Евгения Линейцева в сентя-
бре прошлого года.

— Работников не устраивает то, как 
он выстраивает свою работу. У отря-
да с 30-летней историей есть свои тра-
диции. Кроме того, нас возмущает, что 
из «Центроспаса» хотят сделать ком-
мерческую организацию и при этом 
сильно сократить штат. По моим дан-
ным, планируют уволить больше ста 
спасателей, — рассказала «Извести-
ям» бывшая сотрудница «Центроспа-
са» и пресс-службы МЧС России Татья-
на Геворкян.

Увольнения в отряде случаются, 
но не носят массового характера, рас-
сказал «Известиям» начальник поиско-
во-спасательной службы «Центроспаса» 
Дмитрий Кололеев. По его словам, Ев-
гений Линейцев просто приводит в со-
ответствие с действующим законода-
тельством всю правовую базу отряда, 
включая положение о премиях, и мно-
гим старым сотрудникам это не нравит-
ся, отметил он. Кроме того, коллектив 
отряда давно не омолаживался, и эта 
проблема тоже сейчас решается.

— Недавно у нас произошли измене-
ния в рабочем графике, и, конечно, как 
это часто бывает в период перемен, есть 
вещи, которые людей беспокоят. Люди 
волнуются, что они будут теперь делать 
и что за это получать. Что касается ре-
организации, мы об этом пока ничего 
не знаем, — сказал Дмитрий Кололеев.

В МЧС в ответ на официальный за-
прос «Известий» массовые увольнения 
в отряде не подтвердили, но сообщили 
о необходимости принимать на рабо-
ту новых молодых сотрудников, спо-
собных работать на пределе своих сил.

— В условиях, когда от личных дей-
ствий каждого спасателя зависят эф-
фективность всего подразделения 
и спасённые человеческие жизни, спа-
сатели должны находиться на пике 
своей профессиональной и физиче-
ской формы. Однако на сегодняшний 
день в отряде сложилась ситуация, ког-
да более 60% спасателей — это люди 
в возрасте от 40 до 70 лет. Таким обра-
зом, в целях недопущения утраты опы-
та и преемственности в отряде посто-
янно происходит процесс обновления 
коллектива, — объяснили в ведомстве.

Впрочем, с этими обоснованиями 
согласны не все сотрудники.

— Не идет молодёжь хорошая в отряд, 
а брать кого попало не хочется. Конечно, 
надо набирать молодых, но делать это 
нужно постепенно, а не просто всех уво-
лить и взять новых. Тем более что госу-
дарство вкладывает в подготовку спа-
сателей огромные деньги, — рассказал 
замначальника поисково-спасательной 
службы «Центроспаса» Андрей Аникеев.

По его мнению, 40 лет — возраст, ког-
да спасатель только достигает профес-
сионализма.

Специалистов с опытом переводят 
на должности, не связанные с непосред-
ственным реагированием на ЧС, где они 
занимаются организационными про-
цессами и работают с молодыми спе-
циалистами, пояснили в пресс-службе 
ведомства.

— Большинство опытных сотрудни-
ков, будучи ответственными и глубо-
ко преданными делу спасения людьми, 
с пониманием относятся к проводимой 
работе по совершенствованию дея-
тельности отряда, ответственно 
и с полной отдачей выполняют свою ра-
боту. Сотрудники, которые по тем или 
иным причинам изъявляют желание за-
вершить свою службу, в полном объ-
ёме сохраняют социальные гарантии, 
установленные для них федеральным 
законодательством, — сказали в пресс-
службе МЧС.

Бывший начальник отдела кадров 
«Центроспаса» Анатолий Козарь уво-
лился одним из первых. Он расска-
зал «Известиям», что за 14 лет работы 
в отряде сменилось четыре началь-
ника, а Евгений Линейцев стал пятым. 
По словам экс-сотрудника, «Центро-
спас» создавали не для зарабатывания 
денег, а для спасения людей.

— Помогать людям возмездно 
не укладывается в менталитет спа-
сателей, — считает он. — Поэтому они 
и увольняются.

Экс-сотрудник «Центроспаса» Павел 
Старицкий сообщил «Известиям», что 
в этом месяце суд рассмотрит его иск 
о законности увольнения. По словам 
бывшего спасателя, он проработал в от-
ряде 29 лет и его уволили 17 мая по 74-й 
статье Трудового кодекса — за отказ 
от перевода на другое место работы. Но, 
по его мнению, это был просто предлог.

— В ситуации с гражданином Ста-
рицким, с которым неоднократно 
проводились беседы по его дальней-
шей работе в отряде, умалчивается 
тот факт, что он отказался выполнять 
условия, предусмотренные его трудо-
вым договором, за что в соответствии 
с федеральным законом от 22 августа 
1995 года 151-ФЗ «Об аварийно-спаса-
тельных службах и статусе спасате-
ля» несёт установленные виды ответ-
ственности. Решением начальника 
отряда «Центроспас» гражданин Ста-
рицкий был уволен, — прокомменти-
ровали ситуацию в пресс-службе МЧС.

Как выяснили «Известия», недавно 
в «Центроспасе» прошла проверка трудо-
вой инспекции после жалобы сотрудника 
отряда насчёт правомерности привлече-
ния к дисциплинарной ответственности. 
Нарушений она не обнаружила.

«Известия» отправили запросы в Ро-
струд и трудовую инспекцию по Мо-
сковской области. Кроме того, редак-
ция запросила комментарии у Евгения 
Линейцева.

Пение ЦКАД
Путин открыл последний участок важнейшей трассы страны

 Новости

На сайте отряда указано, что 
«Центроспас» обеспечивает 
круглосуточную готовность 
спасателей, транспортных 
средств, техники и снаряжения 
к быстрым и эффективным дей-
ствиям по спасению человече-
ских жизней, сохранению про-
изводственного потенциала 
в любой географической точ-
ке земли.
Сотрудники «Центроспаса» 
готовы выехать в зону чрезвы-
чайной ситуации через 1 мину-
ту в экстренном режиме. Для 
региональных и федераль-
ных ЧС это время составляет 
до 2 часов, для международ-
ных — до 16. Спасатели отряда 
выезжали на ликвидацию по-
следствий чрезвычайных си-
туаций уже более 50 тыс. раз 
и спасли свыше 10 тыс.

Справка «Известий»

Запрячь Кабул

Иван Сафранчук 

Политолог

В Афганистане вооружённая оппо-
зиция — а это целый набор групп — 

захватывает территории, берёт в свои 
руки местную власть и границы с со-
седними государствами. Официальное 
правительство сохраняется в Кабуле 
и столицах провинций. Но, видимо, уже 
в обозримой перспективе многие из них 
подвергнутся штурму и некоторые пере-
йдут под власть повстанцев.

Всё это происходит в такой форме, 
что не может не выглядеть угрожаю-
ще. Особенно с учётом того, что про-
исходит под флагами запрещённых 
в России организаций — «Талибан», 
ИГИЛ, «Аль-Каида». А также с учётом 
того, что ситуация развивается очень 
динамично и нет полной ясности 
по некоторым важным вопросам.

Однако по своей сути происходящее 
не является ни неожиданным, ни ката-
строфическим. Наступает коллапс цен-
трального правительства Афганистана 
и той политической конструкции, в ко-
торой вся власть была сосредоточе-
на в кабульском правительстве, а дер-
жалось оно за счёт иностранных денег 
и на иностранных штыках.

В подобной ситуации обязательно 
будут звучать примерно такие голо-
са: «Давайте поддержим это централь-
ное правительство» (ведь при его раз-
вале всё выглядит так страшно). Или 
даже: «А может, всё-таки американцам 
не уходить» (с ними, мол, как-то спо-
койнее). К счастью, и то и другое не-
возможно. Барак Обама и Дональд 
Трамп, а оба искренне хотели вывести 
войска из Афганистана, уступали про-

фессионалам из Пентагона и ЦРУ, ког-
да те набрасывали мрачные картины 
афганского будущего без американ-
ских «штыков». Джо Байден имеет до-
статочно ясное стратегическое мыш-
ление и волю устоять в своём решении 
о выводе войск даже в условиях, когда 
военные и разведка по факту оказыва-
ются правы в своих мрачных прогно-
зах, впрочем, как и множество других 
специалистов. Заменить же американ-
цев никто не сможет. Именно на рабо-
ту с ними заточена вся центральная 
власть Афганистана. Идейные пози-
ции, стиль, да и финансовые запросы 
её представителей таковы, что никто, 
кроме США, не может взять нынеш-
ние центральные власти на своё со-
держание.

К тому же в обозримой перспекти-
ве произойдёт отъезд из страны де-
сятков тысяч афганцев, которые рабо-
тали с иностранцами, а кроме тех, кого 
работодатели вывезут организован-
но, ещё больше уедут стихийно. Это 
кадровый состав среднего уровня бю-
рократии. Даже если первые лица цен-
трального правительства ещё продол-
жат участвовать в том или ином виде 
в афганской политике, прежде всего 
как носители международно признан-
ной легитимности, то дееспособной 
общенациональной бюрократической 
системы под их контролем скоро уже 
просто не будет.

Сейчас происходит не столько де-
стабилизация, сколько исчезает ви-
димость стабильности. Ещё во второй 
половине 2000-х годов некоторые теле-
граммы американских послов из Кабу-
ла (кое-что рассекретили при Обаме) 
были практически криками отчаяния 
(талибы наступают, официальные вла-
сти погрязли в коррупции, всё висит 
на тончайшем волоске). Вооружённая 
оппозиция постоянно расширяла свою 
теневую власть. После 2014 года в Аф-
ганистане появилась ИГИЛ, а после 
2015-го талибы стали уже практически 
параллельной властью, контролируя 
более половины территории.

Теперь спала пелена, которую соз-
давали и поддерживали иностранные 
деньги, «штыки», официальные реля-
ции и благожелательный тон миро-
вой прессы. Для тех, кто имел возмож-

ность и желание заглядывать за эти 
декорации, не происходит ничего нео-
жиданного. И это не только метафора. 
То, что происходит сейчас на земле, — 
это не столько наступление вооружён-
ной оппозиции, сколько отсутствие 
настоящего сопротивления большей 
части официальных силовиков. Они 
отступают, переходят на сторону по-
встанцев, просто убегают.

Талибы, а тем более ИГИЛ или 
«Аль-Каида» — не общенациональная 
сила, способная получить поддержку 
по всей стране. Они уже перешли не-
видимые линии внутренних балансов. 
Обязательно возникнет сопротивле-
ние им на региональном уровне. Пока 
местные лидеры оглядываются на Ка-
бул и официальных силовиков. И это 
понятно: 15 лет назад региональные от-
ряды, которые сопротивлялись тали-
бам в 1990-е годы, разоружили именно 
для того, чтобы отдать всю власть и от-
ветственность в столицу, центрально-
му правительству. Но их возрождение 
неизбежно. И они будут тем эффектив-
нее, чем меньше будут оглядываться 
на официальный Кабул.

Уже долго в среде специалистов 
идёт спор. Изменились ли талибы и бу-
дет ли их новый приход во власть от-
личаться от 1990-х? Скоро по этим 
вопросам появятся не только теорети-
ческие рассуждения, но на них будут 
даны и практические ответы. Пока во-
оружённая оппозиция заполняет ва-
куум, образовывающийся вследствие 
ухода иностранцев и рассыпания цен-
тральной власти. Но когда себя проя-
вят другие силы, тоже имеющие пред-
ставления об устройстве Афганистана 
и волю их отстаивать, вот тогда тали-
бам и придётся принимать судьбо-
носное решение. Они могут развязать 
гражданскую войну против значи-
тельной части афганского общества, 
навязывая ему «пуштунский поря-
док» и пойдя на сговор и с террориста-
ми-интернационалистами из ИГИЛ 
и «Аль-Каиды», и с пуштунскими наци-
оналистами центрального правитель-
ства. А могут пойти на национальное 
примирение с внутриафганскими си-
лами и убрать из страны международ-
ные группировки, не имеющие отно-
шения к её внутренней судьбе.

МНЕНИЕ 

кой она должна быть в следующем 
десятилетии или даже в середине XXI 
века. Такие новаторские предложе-
ния интересны и нужны нашей стра-
не, чтобы она динамично развива-
лась, шла вперёд, чтобы вокруг нас 
происходили по-настоящему боль-
шие перемены в технологиях, в нау-
ке, в развитии городов и населённых 
пунктов, — заявил Владимир Путин.

Во время беседы дети посвятили 
президента в свои проекты и планы 
на будущее. Один из участников даже 
расплакался, не справившись, по всей 
видимости, с грузом ответственно-
сти, который на него обрушился по-
сле возможности рассказать Влади-
миру Путину о «Школе аристократа». 
Смысл идеи, которая вряд ли отвечает 
реалиям XXI века, заключается в том, 
чтобы девочки и мальчики учились 
раздельно. Встречаться они должны 
только в столовой и в ходе общих за-
нятий, пояснил 11-летний Даниил.

— Специалисты сегодняшнего дня 
считают, что лучше, если девоч-
ки и мальчики вместе учатся. Они 
с большим уважением начинают от-
носиться друг к другу, помогать друг 
другу в текущей работе. Мальчики 
поддерживают девчонок, девочки 
проявляют свои лучшие качества 
и влияют таким образом на харак-
тер своих товарищей-мальчишек, — 
отреагировал Владимир Путин.

Между тем Александр, который 
оказался наиболее подготовленным 
спикером, намерен рьяно бороть-
ся с фальсификацией истории. Как 
он рассказал, ему становится очень 
грустно и хочется плакать каждый 
раз, когда в соцсетях пишут, что Со-
ветский Союз не только не победил 
во Второй мировой войне, но ещё 
и был агрессором.

После выступления Сафии, которая 
хочет развивать туризм в родной Ка-
бардино-Балкарии, Владимир Путин 

рассказал о том, как влюбился в этот 
регион во время катания на лыжах.

— На гору забрался когда, посмотрел — 
было яркое солнце, голубое небо. Абсо-
лютно естественным образом в голо-
ву пришли простые мысли. Посмотрел 
на всё это чудо и поймал себя на мысли: 
как жаль, что я никогда раньше этого 
не видел, и как хорошо, что жизнь сло-
жилась таким образом, что я это вижу 
сейчас, — красочно описал пережитые 
эмоции Владимир Путин.

Школьники 5–7-х классов в этом году 
принимают участие в конкурсе впер-
вые. Отборочные задания проходили 
по 12 направлениям: наука и техноло-
гии, искусство и творчество, журна-
листика и новые медиа, урбанистика, 
экология, здоровый образ жизни, исто-
рическая память, волонтёрство, путе-
шествия и туризм, молодёжное пред-
принимательство, образовательные 
технологии и государственная без-
опасность.

Тема внешкольной занятости де-
тей и подростков давно находит-
ся в фокусе внимания государства. 
Прорывной инициативой станет соз-
дание четырёх крупных культурных 
кластеров во Владивостоке, Кали-
нинграде, Севастополе и Кузбассе, 
сказал «Известиям» ректор РТУ МИ-
РЭА Станислав Кудж.

Работа кластеров рассчитана 
на самовоспроизводство кадров: 
дети, которые приходят туда учить-
ся, позже становятся студентами 
кластера, затем — артистами, испол-
нителями, квалифицированными 
специалистами в области культуры 
и искусства или преподавателями. 
Таким образом, создаётся единая 
система образования от дошколь-
ного до высшего. Благодаря класте-
ру регион будет обеспечиваться вы-
сокообразованными специалистами, 
которые останутся в нём работать, 
подытожил эксперт.

вительствам, а обе стороны конфлик-
та прекратить огонь и провести обмен 
военнопленными.

По мнению сотрудника Центра 
международной безопасности ИМЭ-
МО РАН Владимира Сотникова, США 
не пересмотрят своё решение о выводе 
войск в связи с обострившейся ситуа-
цией. В беседе с «Известиями» эксперт 
подчеркнул, что Джо Байден настроен 
решительно, чтобы закончить вывод 
войск к 11 сентября. Единственное, что 
они смогут сделать, — это усилить ох-
рану американского посольства.

По словам главы МИД РФ Сергея 
Лаврова, ситуацию оставляют на про-
извол судьбы и сами афганские вла-
сти. Он отметил: воинственность 
талибов обусловлена тем, что изна-
чальная договорённость о создании 
переходного правительства в Афга-
нистане не была выполнена. «К сожа-
лению, руководители в Кабуле не хо-
тят организовывать нечто переходное, 
опасаются, что это выведет их из по-
литически активной деятельности. 
Получается, что и они, и американ-
цы, уходя оттуда, как бы оставляют 
всю ситуацию для решения её сило-
вым путём», — отметил дипломат.

Тем не менее, как заявил в разго-
воре с «Известиями» Владимир Сот-
ников, поддаваться «паническим на-
строениям» по поводу перспективы 
захвата талибами Кабула не стоит.

— Да, они держат контроль над 
северными районами и заняли Ба-
дахшан. Однако остатки Северного 
альянса пытаются добиться у властей 
Афганистана разрешения на сопро-
тивление талибам. Не думаю, что ра-
дикалы настолько сильны, что полу-
чат полный контроль над афганской 
территорией за три-четыре недели, — 
подчеркнул политолог.

8 июля в минобороны Афганиста-
на сообщили, что военные начали 
операцию по освобождению от бо-
евиков города Калайи-Нау в афган-
ской провинции Бадгис. По данным 
ведомства, талибы понесли тяжёлые 
потери, в частности 69 боевиков дви-
жения были ликвидированы и 23 по-
лучили ранения.
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Отравленное письмо
A Должностных лиц предла-

гается наказывать штра-
фом в 20 тыс. рублей, индивидуальных 
предпринимателей и юридических 
лиц — 200 тыс. При повторном нару-
шении штраф составит до 500 тыс. руб-
лей.

Информацию о разработке до-
кумента «Известиям» подтвердили 
в Минприроды. Как пояснили в ве-
домстве, новые нормы подготовлены 
по поручению вице-премьера Викто-
рии Абрамченко.

«В частности, мы предлагаем до-
полнить ст. 8.21 КоАП РФ новыми 
частями, где будет указана ответ-
ственность за нарушение обязатель-
ных требований законодательства 
о проведении эксперимента по кво-
тированию выбросов загрязняющих 
веществ в атмосферный воздух. На-
пример, отвечать по закону за отказ 
в предоставлении сведений для про-
ведения сводных расчётов загрязне-
ния воздуха или за отказ в разработке 
и реализации планов по достижению 
квот», — пояснили в пресс-службе ве-
домства.

Также в министерстве подчеркну-
ли, что Минприроды выступает за то, 
чтобы все — неважно, индивидуальный 
это предприниматель или юридиче-
ское лицо — внимательно относились 
к тому, что выбрасывают их предпри-
ятия в воздух. И в случае нарушений 
нести ответственность.

— Крайний срок внесения законо-
проекта в правительство — 30 октября, 

— уточнили в пресс-службе, отметив, 
что после этого он будет направлен 
в Госдуму.

�� НА ВСЮ РОССИЮ

Глава комитета ГД по экологии и охра-
не окружающей среды Владимир Бур-
матов считает, что новые нормы нужно 
принимать как можно скорее. По его 
словам, эксперимент по квотирова-
нию выбросов уже завершён и распро-
странён на всю Россию.

— Это очень нужные нормы, потому 
что у нас города-миллионники, в том 
числе областные центры, неделями 
живут в режиме «чёрного неба». Люди 
просто не могут выйти на улицу, так 
как им этого не рекомендуют делать 
официальные власти, не открывают 
форточки, так как им не советуют де-
лать этого во избежание недомога-
ний и осложнений здоровья, а также 
из-за высокого уровня загрязнения 
воздуха граждане неделями не ви-
дят солнца. Например, в некоторых 
городах у нас не могут сесть самолёты 
по причине того, что смог висит над 
городом, — пояснил он «Известиям».

По его словам, Госдума с большими 
боями против лоббистов принимала 
поправки в законодательство о кво-
тировании выбросов. Однако ответ-
ственности за несоблюдение этого 
законодательства до сих пор нет, под-
черкнул парламентарий.

— Наши проверяющие ведомства 
сегодня связаны по рукам и ногам 
и не могут эффективно реагировать 
на нарушения. Это безобразие. Поэ-
тому законопроект нужно принимать, 
причём максимально оперативно. Та-
кая ответственность должна появить-
ся, причём вплоть до приостановки 
деятельности предприятий. Это уже 
не эксперимент, когда эти требования 

распространялись только на 12 горо-
дов, — отметил Бурматов.

Парламентарий уточнил, что по по-
ручению Владимира Путина он, а так-
же глава фракции «Единой России» 
Сергей Неверов и вице-спикер Сове-
та Федерации Андрей Турчак внесли 

поправку, которая распространила 
требования по квотированию выбро-
сов на всю Россию.

Напомним, что такое поручение 
президент дал весной, во время по-
слания Федеральному собранию. 
Хотя изначально эксперимент касал-
ся только 12 самых неблагополучных 
с точки зрения качества воздуха горо-
дов: Братска, Читы, Красноярска, Ли-
пецка, Магнитогорска, Медногорска, 
Нижнего Тагила, Новокузнецка, Но-
рильска, Омска, Череповца и Челябин-
ска. В июне Госдума приняла поправку, 
наделяющую правительство полно-
мочиями по увеличению количества 
участников эксперимента.

Поддержать новые нормы готовы 
и в других фракциях.

— У нас с экологией большие пробле-
мы: что с воздухом, что с водой. Наша 
партия всегда выступала за ужесто-
чение экологического законодатель-
ства, это отражено в предвыборной 

программе, — пояснил «Известиям» 
первый зампред фракции «Справед-
ливой России» Михаил Емельянов.

Представитель фракции ЛДПР, зам-
пред комитета Госдумы по экологии 
и охране окружающей среды Кирилл 
Черкасов также считает новые нормы 
правильными, однако ждёт от Мин-
природы обоснования наказания для 
физлиц.

— С юридическими лицами всё по-
нятно. А вот что касается физиче-
ских лиц, то тут многое будет зависеть 
от нормативно-правовой базы, которую 
разработают под этот законопроект. 
Каковы будут критерии виновности? 
Поэтому хотелось бы, чтобы министер-
ство представило нам обоснования, — 
заявил «Известиям» депутат.

Во фракции КПРФ ждут, когда за-
конопроект будет внесён в Госдуму, 
но в целом ничего против не имеют.

Законопроект понравится рос-
сиянам, но не представителям про-
мышленного бизнеса, считает гла-
ва Политической экспертной группы 
Константин Калачёв. Лично ему из-
вестны города России, в которых есть 
серьёзные экологические проблемы, 
связанные с высоким уровнем загряз-
нения воздуха, — это влияет на здоро-
вье людей. По его словам, главное, что-
бы наказание не было формальным 
и декларативным: необходимо, что-
бы оно было чувствительным.

Пробный Шарм
Как изменятся цены на отдых в Египте  
с запуском чартеров

Анастасия Платонова, 
Эльнар Байназаров, 
Светлана Казанцева

С открытием чартерного авиасооб-
щения с Египтом стоимость туров 

на курорты этой страны по сравнению 
с 2015 годом не изменится — но в долла-
рах, а не в рублях, сообщила «Извести-
ям» исполнительный директор Ассо-
циации туроператоров России (АТОР) 
Майя Ломидзе. А вот поездки в Турцию 
из-за роста конкуренции подешевеют 
на величину вплоть до 20%, считают ту-
роператоры. Впрочем, поток путеше-
ственников и цены будут зависеть от ко-
личества разрешённых в страну рейсов.

�� ПРЕРВАННЫЙ ПОЛЁТ

Авиасообщение между Россией и Егип-
том было отменено 6 ноября 2015 года — 
через неделю после того, как над Си-
найским полуостровом разбился 
российский самолёт. Катастрофа унес-
ла жизни 224 человек: 217 пассажиров 
и семи членов экипажа. Причиной тра-
гедии стал теракт.

Регулярные воздушные перевоз-
ки в Каир возобновились в январе 
2018 года, после того как египетская 
сторона перестроила и усовершен-
ствовала систему досмотра, контроля 
и проверки пассажиров, багажа, а так-
же модернизировала инфраструкту-
ру аэропортов. Однако чартерное ави-
асообщение с курортами Египта тогда 
не было возобновлено.

23 апреля этого года президенты 
двух стран, Владимир Путин и Абдель 
Фаттах ас-Сиси, договорились о нача-
ле полётов между российскими и еги-
петскими городами на Красном море, 
включая Хургаду и Шарм-эш-Шейх. 
В мае посол России в Каире Георгий 
Борисенко обнадёжил российских 
туристов, заявив, что реальное ави-
асообщение восстановится в скором 
времени после завершения комплек-
са необходимых мероприятий.

В четверг, 8 июля, Владимир Путин 
отменил указ от ноября 2015 года, запре-
щавший чартерные полёты на курор-
ты Египта. Решение о количестве рей-
сов в Египет примет оперативный штаб 
по предупреждению завоза и распро-
странения новой коронавирусной ин-
фекции.

�� ВОПРОС ОБЪЁМА

Ранее на курорты Египта можно было 
добраться, прилетев в Каир, а затем 
проехав 6–9 часов наземным транс-
фером, отметил в беседе с «Извести-
ями» вице-президент АТОР Дмитрий 
Горин. Теперь же будет прямой марш-
рут, пояснил он.

— Но пока у нас есть только указ пре-
зидента. Даты, с которой начнутся по-
лёты, объём рейсов, вид разрешённой 
перевозки мы пока не знаем. В ближай-
шие две-три недели мы будем плани-
ровать рейсы, согласовывать с авиаци-
онными властями слоты, — отметил он.

Дмитрий Горин подчеркнул, что 
первично определить именно коли-
чество рейсов.

— У нас по странам сейчас действу-
ют определённые квоты, по Егип-
ту есть квота на Каир. Нужно посмо-
треть, как эти квоты сейчас изменятся. 
После этого туроператоры с авиаком-
паниями незамедлительно начнут 
формировать полётные программы. 
Авиакомпаниям нужно ещё допуски 
получить, — заметил эксперт.

Запуск программ сейчас зависит 
от оперативности выдачи Росавиацией 
допусков на осуществление чартерных 
рейсов, сказала «Известиям» исполни-
тельный директор АТОР Майя Ломидзе.

— Как только будут получены до-
пуски, полётные программы будут 
сформированы в течение 7–14 дней. 
Предполагаем, что стоимость туров 
несущественно изменится по срав-
нению с 2015 годом и составит $300–
500  на человека за неделю в трёх-
звёздочном отеле по системе «всё 
включено». По сегодняшнему курсу 
это 22,5–37,5 тыс. рублей, — сказала она.

�� СО СКИДКОЙ НА ТУРЦИЮ

Туры в Египет с перевозкой через Каир 
сейчас есть у всех крупных туропера-
торов. Неделя отдыха на двоих в оте-
ле три звезды с питанием «всё вклю-
чено» в среднем стоит 65 тыс. рублей. 
Если появится прямой чартер в Хурга-
ду, то цена снизится до 50–55 тыс., ска-
зали «Известиям» в пресс-службе ту-
роператора «Интурист».

— При этом цены на Турцию сейчас 
тоже пойдут вниз. Если авиасообще-
ние с Египтом восстановят в полном 
объёме, то падение цен в Турции будет 

на уровне 10–20%, — отметили в ком-
пании.

Срок начала полётов в Египет пока 
не определён. По информации источ-
ника «Известий» в туристической от-
расли, первые чартеры туда могут от-
правиться в сентябре. В АТОР уверены, 
что вылеты могут быть уже в июле. 
На определение объёмов и условий 
возобновления авиасообщения уй-
дёт около трёх-четырёх недель, счи-
тают в Tez Tour.

— В июле-августе в Египте не се-
зон, температура достигает +50 гра-
дусов, а вот в сентябре температура 
уже на уровне +35, — отметили в «Ин-
туристе». — Это направление считает-
ся осенне-зимним, туристы туда на-
чинаются тянуться, когда дома погода 
портится — то есть примерно с октября.

Курорты Египта признают россий-
ские сертификаты вакцинации. Для 
визита в Шарм-эш-Шейх и Хургаду 
гражданам России, прошедшим вакци-
нацию двумя дозами вакцины «Спут-
ник V», не требуется сдавать тест ПЦР. 
Об этом «Известиям» заявили в пресс-
службе посольства Египта в Москве. 
Там уточнили, что результат теста по-
требуется за 72 часа до поездки. Ана-
лиз также можно сдать в аэропортах 
курорта по прибытии.

Египет особенно рад приветство-
вать российских туристов и надеет-
ся видеть их чаще в ближайшее время, 
подчеркнул пресс-секретарь посоль-
ства Ахмед Альмоез.

Анастасия Платонова

М инувшая неделя стала рекордной 
по объёмам продаж у многих ту-

роператоров и авиакомпаний: спрос 
на туры за границу взлетел в полтора 
раза, количество бронирований авиа-
билетов в Турцию выросло более чем 
на 50%, в Грецию — на 68%. В туристи-
ческих компаниях бум продаж связы-
вают с разгулом стихии и ужесточени-
ем антиковидных мер на юге России. 
Но дело не только в непогоде: турецкие 
отельеры привлекают россиян огром-
ными скидками.

�� СПРОС — ВВЕРХ,  
ЦЕНЫ — ВНИЗ

В топ-5 наиболее популярных направ-
лений сейчас входят Турция, Греция, 
Кипр, Египет и Мальдивы, и за по-
следнюю неделю объём бронирова-
ний по ним вырос в 1,5 раза, сообщили 
«Известиям» в пресс-службе Tez Tour.

Там уточнили, что на путешествия 
в Турцию спрос увеличился на 55% от-
носительно прошлой недели, в Грецию 
и на Кипр — на 36%, в Египет — на 20%. 
А вот люксовые Мальдивы, после того 
как недорогие и близкие направления 
стали доступны, уже не так интерес-
ны: за неделю спрос упал на 23%. При 
этом средний чек туров на Мальдив-
ские острова вырос на 108%: несмотря 
на низкий сезон, стоимость отдыха там 
не падает, в отличие от Турции.

С коллегами не согласились в «TUI 
Россия».

— Спрос на зарубежные направле-
ния растёт, что понятно, ведь мы на-
ходимся на пике сезона летних отпу-
сков, вслед за спросом растут и цены. 
Но именно сейчас осенне-зимние на-
правления, такие как ОАЭ и Мальдивы, 
предлагают туристам скидки до 35% 
и даже 45% и различные акции — на-
пример, могут бесплатно разместить 
детей или повысить категорию номе-
ра и тип питания, — сказали в пресс-
службе туроператора.

В компании отметили, что цены не-
дельных туров на Мальдивы стартуют 
от 149 тыс. рублей на двоих, купить та-
кую поездку можно с вылетом 10 июля. 
Пять дней в пляжном отеле в Эмира-
тах можно провести за 55 тыс. на двоих.

Заметно вырос спрос на авиаби-
леты у самостоятельных путеше-
ственников, сообщили «Известиям» 
в туристическом сервисе OneTwoTrip. 
Среди направлений лидируют Сейше-
лы (+55% по сравнению с прошлой не-
делей), Египет (+43%), Мальдивы (+36%) 
и Турция (+32%). Реже туристы интере-
совались вылетами в Марокко (+19%), 
Грецию (+16%) и ОАЭ (+10%). А спрос 
на авиабилеты в Болгарию, расширив-
шую ограничения для российских ту-
ристов, упал на 27%.

Средний чек на авиабилеты за гра-
ницу по сравнению с прошлой неделей 
практически не изменился и составил 
15,6 тыс. рублей в Турцию, 23 тыс. — 
в Грецию, 18,9 тыс. — на Кипр, 29,9 тыс. — 
в Египет, 21,8 тыс. — в ОАЭ, 35 тыс. — 
на Мальдивы, 31 тыс. — в Болгарию.

В сервисе по поиску авиабилетов 
Aviasales отметили повышение инте-
реса к Турции на 49%, Греции — на 68%, 
Кипру — на 46% по сравнению с пре-
дыдущей неделей. Такую динамику 
в компании связывают с ударом сти-
хии по Сочи, Крыму и другим курортам 
юга России, а также с ужесточением 
правил въезда на территорию Красно-
дарского края для невакцинирован-
ных туристов.

�� КТО НЕ УСПЕЛ —  
ТОТ НЕ ОПОЗДАЛ

Лидер спроса — Турция с её развитой 
отельной инфраструктурой и лояль-
ными правилами въезда, отметили 
в «TUI Россия». Кроме того, рейсы в эту 
страну осуществляются из множества 
российских городов: в Анталью можно 
добраться из Москвы, Калининграда, 
Санкт-Петербурга, Сыктывкара, Ниж-
него Новгорода, Казани, Нижнекамска, 
Самары, Астрахани, Ростова-на-Дону, 

Минеральных Вод, Екатеринбурга, 
Перми, Челябинска, Тюмени, Омска, 
Новосибирска, Кемерово, Красноярска, 
Хабаровска. В конце июля добавятся 
вылеты из Брянска, Воронежа, Белго-

рода, Саратова, Волгограда, Красно-
дара, Тюмени. На курорты Эгейского 
побережья можно добраться из Мо-
сквы, Ростова-на-Дону, Казани, Санкт-
Петербурга.

Общество

« КУРОРТЫ ЕГИП-
ТА ПРИЗНАЮТ 
РОССИЙСКИЕ 

СЕРТИФИКАТЫ. ДЛЯ 
ВИЗИТА В ШАРМ-ЭШ-
ШЕЙХ И ХУРГАДУ ГРАЖ-
ДАНАМ РФ, ПРОШЕДШИМ 
ВАКЦИНАЦИЮ ДВУМЯ 
ДОЗАМИ «СПУТНИКА V», 
НЕ ТРЕБУЕТСЯ СДАВАТЬ 
ТЕСТ ПЦР

« ДОЛЖНОСТНЫХ ЛИЦ ПРЕДЛАГАЕТСЯ НАКАЗЫВАТЬ 
ШТРАФОМ В РАЗМЕРЕ 20 ТЫС. РУБЛЕЙ, ИНДИВИ-
ДУАЛЬНЫХ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ И ЮРИДИЧЕСКИХ 

ЛИЦ — 200 ТЫС. ПРИ ПОВТОРНОМ НАРУШЕНИИ ШТРАФ СОСТА-
ВИТ ДО ПОЛУМИЛЛИОНА

Туры горят
Цены на путёвки в Турцию упали до 22 тыс. рублей
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Немаловажный фактор популярно-
сти этой страны — цены. Туры в Тур-
цию с вылетами в ближайшие дни 
можно найти за 22–36 тыс. рублей 
на двоих, сказали в пресс-службе TUI. 

И это путёвки не в скромные «двушки» 
и «трёшки» на второй-третьей берего-
вой линии, а в пятизвёздочные отели 
с питанием ultra all inclusive (отличие 
от обычного «всё включено» состоит 

в том, что туристы бесплатно получа-
ют не только местные, но и импортные 
алкогольные напитки). За 22 тыс. руб-
лей можно отправиться на семь ночей 
в Даламан, за 36 тыс. — в Анталью (Мах-
мутлар) на шесть ночей.

— Скидка составила около 65%: 
тур за 22 тыс. накануне продавался 
за 64 тыс. рублей, это действительно 
уникальный случай. Такие предложе-
ния бывают, но рассчитывать на них 
не стоит: сейчас начинается высокий 

сезон, и горящие туры скорее исклю-
чение, чаще можно будет столкнуть-
ся с тем, что мест уже нет, — отметили 
в пресс-службе компании.

Минимальные цены на отдых в Тур-
ции упали с 35 тыс. до 29 тыс. за неделю 
на двоих в Аланье, сообщили «Извести-
ям» в пресс-службе туроператора «Ин-
турист». Стоимость отдыха на Кипре 
тоже снизилась — с 72 тыс. до 58 тыс. 
рублей — это неделя в отеле две звез-
ды без питания.

Неделя на курортах Кипра обой-
дётся для двух туристов в сум-
му от 46 тыс. рублей. На греческом 
острове Крит отдохнуть вдвоём мож-
но за 45 тыс., недельный отдых в Хор-
ватии стоит от 66 тыс. рублей, в Алба-
нии — от 99 тыс., сказали в «TUI Россия».

 

Жилой интерес
A Суд указал на возможность 

продажи единственного 
жилья должника, если его площадь 
превышает нормы предоставления 
жилья на условиях социального най-
ма, установленные в регионе, пояс-
нила кандидат юридических наук, 
член комитета Торгово-промышлен-
ной палаты по предпринимательству 
в сфере ЖКХ Сусана Киракосян.

В Минэке назвали этот прецедент 
опасным. Продажа единственного 
жилья должника — это «ящик Пан-
доры», сказал «Известиям» замести-
тель министра экономического раз-
вития Илья Торосов.

— Надо чётко понимать, что, если 
мы разрешим кредиторам реализа-
цию единственного жилья должни-
ка, мы не сможем исключать случаи 
мошенничества. По сути, это мо-
жет привести к возникновению но-
вых схем по отъёму жилья у населе-
ния, — заявил Илья Торосов.

Он также отметил, что в России 
существуют различные виды долго-
вых обязательств и способы их под-
тверждения. Кроме кредитов это 
могут быть и простые долговые рас-
писки, которые в случае обращения 
кредитора в суд признаются юриди-
чески значимыми документами, до-
бавил он.

— Представьте, какие возможно-
сти для мошеннических действий 
по отъёму жилья открывает этот 
прецедент. Долговые расписки мож-
но подделать, можно заставить чело-
века подписать такую расписку под 
давлением. Просто человек может 
попасть в трудную жизненную ситу-
ацию и просрочить платёж по креди-
ту или возврат долга по расписке, — 
указал замминистра.

Это даёт кредиторам возмож-
ность дополнительного давления 
на должника угрозой отъёма жи-
лья, подчеркнул Илья Торосов. Се-
годня норматив по предоставле-
нию жилья на условиях соцнайма 
в каждом регионе устанавливает-
ся местными властями. Например, 
в Москве это 18 кв. м, в Нижнем Нов-
городе — 13 «квадратов», в Екатерин-
бурге — 16. По действующим нормам, 
«роскошным» может оказаться лю-
бое жилище, площадь которого пре-
вышает норматив, подчеркнул зам-
министра.

Илья Торосов также отметил, что 
отъём жилья и переселение долж-
ника в существенно более скром-
ные условия не всегда означает пол-
ное списание его долгов. Стоимость 
квартиры может не покрыть всю 
сумму, и человек всё равно остаёт-
ся должником.

�� ЧЁТКИЕ ПРАВИЛА

Изъятие единственного жилья граж-
данина — опасный прецедент, согла-
сен председатель правления Меж-
дународной конфедерации обществ 
потребителей Дмитрий Янин. По его 
мнению, так может начаться массо-
вое выселение россиян из квартир. 
Число потенциальных переселенцев 
выросло из-за пандемии, снизились 
доходы населения, указал он.

Сейчас на уровне законодатель-
ства не разработана процедура за-
мены единственного жилья на бо-
лее «простое» в рамках нормативов, 
этот пробел мошенники могут ис-
пользовать в преступных целях, от-
метил управляющий партнёр AVG 
Legal Алексей Гавришев. Екатерин-
буржец получил взамен квартиру 
меньшей площади потому, что че-
ловек не может остаться без жилья 
по Конституции РФ, подчеркнул он.

От мошенничества могут постра-
дать не только должники, но и люди, 
которые купят их квартиры, отметил 
директор федеральной компании 
«Этажи» Ильдар Хусаинов. С другой 
стороны, в последнее время количе-
ство злоупотреблений со стороны 
должников растёт, и с этим нужно 
что-то делать, полагает управляю-
щий партнёр «ВекторСтройФинанс» 
Андрей Колочинский.

Если суд учитывает соотношение 
стоимости жилья с размером долга, 

обстоятельства покупки объекта 
недвижимости (например, покупка 
осуществлялась на деньги креди-
торов), а также готов предоставить 
должнику более скромное жильё, 
площадь которого соответствует со-
циальным нормам, решение об изъ-
ятии единственного жилья в прин-
ципе можно считать справедливым, 
отметил Андрей Колочинский.

Член экспертного совета комите-
та ГД по жилищной политике и ЖКХ 
Дмитрий Гордеев поддерживает 
идею продажи единственного жи-
лья должников, и не только «роскош-
ного», если величина долга сопоста-
вима со стоимостью реализуемой 
недвижимости, но и при меньших 
размерах долгов.

— Злоупотребления должника-
ми имущественным иммунитетом 
нарушают права добросовестных 
кредиторов, в том числе при долгах 
за ЖКУ, — уверен Дмитрий Гордеев.

Несколько лет назад Минюст раз-
работал законопроект, разреша-

ющий продажу единственного до-
рогого жилья должников. Сейчас 
он обсуждается, но после продажи 
жилья екатеринбуржца его доработ-
ка ускорится, сказал Илья Торосов.

— Каждая норма должна быть мак-
симально взвешенной и учитывать 
результаты комплексной оценки воз-
можных последствий. Законопроект 
должен содержать чёткие и действи-
тельно справедливые критерии, ка-
кое жильё считается роскошным 
и в каких случаях его можно изъ-
ять, — уверен Илья Торосов.

Законодатель должен выработать 
критерии, при которых единственное 
жильё обеспечит должнику уровень, 
достаточный для удовлетворения 
разумной потребности в жилище. 
Если недвижимость превышает ука-
занный уровень, то у кредиторов мо-
жет быть право обратить на него взы-
скание с сохранением за должником 
площади, необходимой для нормаль-
ного существования, считает Суса-
на Киракосян.

Сейчас Минюст дорабатывает зако-
нопроект «О внесении изменений в от-
дельные законодательные акты в части 
обращения взыскания на роскошное 
жилое помещение», сказали «Извести-
ям» в ведомстве. Эту работу ведут в со-
ответствии с постановлением Консти-
туционного суда от 26 апреля 2021 года, 
уточнили там. В доработке участвует 
в том числе Минэкономразвития, от-
метили в Минюсте.

Общество

Знаковое вместо
Эксперты ЦБ определили шорт-лист символов для новых купюр

Анна Каледина

Э кспертные группы Центробан-
ка по выбору символов для об-

новлённых банкнот номиналом 
1000 и 5000 рублей составили шорт-
лист предложенных вариантов. 
Об этом в четверг заявил зампред ЦБ 
Михаил Алексеев. Уже сейчас почти 
очевидно, что на лицевой стороне 
модифицированной тысячи появит-
ся Нижегородский кремль в качестве 
символа первого плана. С Екатерин-
бургом, символ которого должен по-
явиться на пятитысячной купюре, всё 
не так очевидно. До последнего мо-
мента в лидерах мнений был Дом Се-
вастьянова, но в четверг несколько 
экспертов из столицы Урала нача-
ли настаивать на памятнике воинам 
Уральского добровольческого танко-
вого корпуса. С обратной же стороны 
банкнот могут появиться природные 
символы Приволжского  и Ураль-
ского федеральных округов — Вол-
га и виды Уральского горного хребта. 
Выбор экспертов сильно пересекает-
ся с предложениями читателей «Из-
вестий», которые присылали свои 
предложения в рамках проекта «Но-
вые банкноты», говорил ранее Миха-
ил Алексеев.

�� ТРУДНЫЙ ВЫБОР

Экспертные группы, куда вошли фе-
деральные и региональные специа-
листы по бонистике и нумизматике, 
рассмотрели более 200 вариантов 
символов для обновлённых банкнот 
номиналом 1000 и 5000 рублей, рас-
сказал «Известиям» Михаил Алексе-
ев. По словам зампреда ЦБ, для шорт-
листа нужно отобрать по пять–семь 
вариантов для каждой стороны ку-
пюр. То есть для двух банкнот в сум-
ме это 20–24 символа.

Однако, например, по Нижне-
му Новгороду (лицевая сторона ты-
сячной купюры) явный лидер опре-
делился. Им стал Нижегородский 
кремль, который, скорее всего, бу-
дет символом первого плана. Кста-
ти, главный архитектурный ансамбль 
столицы Приволжского федерально-
го округа выбрали и читатели «Изве-

стий», которым мы предложили вы-
разить своё мнение в рамках проекта 
«Новые банкноты».

Практически совпали и другие 
символы Нижнего Новгорода. Как 
сообщил в четверг Михаил Алексе-
ев, также для лицевой стороны банк-
ноты 1000 рублей эксперты предла-
гали здания Государственного банка 
и Нижегородской ярмарки, Чкалов-
скую лестницу, стадион «Нижний 
Новгород», памятник Максиму Горь-
кому работы Веры Мухиной.

О совпадении мнений зампред 
Центробанка рассказал на прошлой 
неделе в интервью «Известиям». 
Он поблагодарил наших читателей 
за активность и интересные пред-

ложения, а также заявил, что про-
ект «Новые банкноты» помог в рабо-
те экспертных групп.

Что касается обратной стороны 
тысячной купюры, то доминирует 
предложение о том, чтобы на ней 
был изображён главный символ По-
волжья — река Волга.

По мнению экспертов, на обрат-
ной стороне пятитысячной купюры 
стоит отразить главную природную 
достопримечательность Уральско-
го федерального округа — Уральский 
горный хребет. А с лицевой стороной 
самой крупной банкноты не всё так 
очевидно, отметил Михаил Алексеев. 
На ней должна быть изображена одна 
или несколько достопримечатель-
ностей Екатеринбурга. И если до по-
следней встречи со второй рабочей 
группой лидировал Дом Севастья-
нова, который наряду с Плотинкой 
возглавил и список читателей «Изве-
стий», то в последний момент у него 
возник серьёзный конкурент. Сразу 
несколько экспертов из Екатерин-
бурга предложили памятник воинам 

Уральского добровольческого танко-
вого корпуса.

�� УСПЕТЬ ДО ОСЕНИ

Совет директоров ЦБ до конца это-
го года должен выбрать эскизы ку-
пюр, которые художники Гознака 
подготовят на основании предло-
жений экспертов. Работу планиру-
ют завершить этой осенью, отметил 
Михаил Алексеев.

В конце марта Центробанк анон-
сировал масштабное обновление бу-
мажных денег. К 2025 году планиру-
ется модернизировать банкнотный 
ряд, усовершенствовав защиту, ди-
зайн и представив на купюрах до-

стопримечательности федеральных 
округов. Ожидается, что в следую-
щем году поступят в обращение мо-
дернизированные банкноты номи-
налом 100 рублей, в 2023-м — 1000 
и 5000 рублей, в 2024-м — 500 рублей, 
а в 2025 году — 10 и 50 рублей.

В апреле «Известия» объявили 
о начале проекта «Новые банкноты», 
предложив читателям прислать свои 
варианты символов для обновлён-
ных бумажных денег. К нам посту-
пило более 100 предложений, из ко-
торых на первом этапе мы отобрали 
около 50, на втором — 16. Значитель-
ная часть предложений читателей 
«Известий» и экспертов дублирует-
ся, говорил ранее Михаил Алексеев.

— Но это и неудивительно, по-
скольку значимых, интересных, из-
вестных, запоминающихся объек-
тов много, но их количество, конечно, 
и истина объективны, — отмечал он, 
добавив, что среди вариантов нашей 
аудитории обнаружились нетриви-
альные идеи, которые были предло-
жены экспертам для изучения.

« СПРОС НА ЗА-
РУБЕЖНЫЕ НА-
ПРАВЛЕНИЯ РА-

СТЁТ, ЧТО ПОНЯТНО, ВЕДЬ 
МЫ НА ПИКЕ СЕЗОНА, 
ВСЛЕД ЗА СПРОСОМ РАС-
ТУТ И ЦЕНЫ. НО ИМЕННО 
СЕЙЧАС ОСЕННЕ-ЗИМНИЕ 
НАПРАВЛЕНИЯ, ТАКИЕ КАК 
ОАЭ И МАЛЬДИВЫ, ПРЕД-
ЛАГАЮТ СКИДКИ ДО 35%

« ОЖИДАЕТСЯ, ЧТО В СЛЕДУЮЩЕМ ГОДУ ПОСТУПЯТ 
В ОБРАЩЕНИЕ МОДЕРНИЗИРОВАННЫЕ  
БАНКНОТЫ НОМИНАЛОМ 100 РУБЛЕЙ, В 2023-М — 

1000 И 5000 РУБЛЕЙ, В 2024-М — 500 РУБЛЕЙ, А В 2025 ГОДУ — 
10 И 50 РУБЛЕЙ

Сейчас не разработа-
на процедура замены 
единственного жилья 
на более «простое», этот 
пробел мошенники 
могут использовать

Туры горят
Цены на путёвки в Турцию упали до 22 тыс. рублей
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Нулевые перспективы
Банки фиксируют отток депозитов в валюте

Роза Алмакунова

Портфель банковских вкладов в ва-
люте продолжает худеть на фоне 

низких процентных ставок на этот вид 
продукта, показал опрос «Известий» 
крупнейших банков. Так, в некоторых 
из них за полгода доля доллара в объё-
ме срочных депозитов граждан умень-
шилась в пределах 2 п.п. Тренд низких 
ставок на сберегательные инструмен-
ты в долларах продолжится, как и со-
кращение таких портфелей, отмети-
ли эксперты. Отток валютных вкладов, 
как оценивают специалисты, в перево-
де на рубли в этом году может достиг-
нуть 700 млрд.

�� ЗАБРАТЬ НЕЛЬЗЯ ОСТАВИТЬ

Снижение привлекательности долла-
ровых депозитов усилило отток валю-
ты со счетов россиян. Ранее «Извес-
тия» писали о том, что ставки на вклады 
в долларах упали на 0,3 п.п. Согласно ак-
туальным данным Центробанка, по со-
стоянию на апрель 2021-го доходность 
по депозитам физлиц в американской 
валюте до года, включая и средства 
«до востребования», составляет 0,44%, 
а по вложениям более года — 0,64%. На-
пример, в аналогичном периоде 2019-го 
ставка по ним равнялась 1,5%.

Предварительно за первое полуго-
дие 2021-го доля валютных депозитов 
в портфеле срочных вкладов ВТБ снизи-
лась на 2 п.п., подчеркнула заместитель 
начальника управления «Сбережения 
и инвестиции» кредитной организа-
ции Мария Воронина. Она добавила: 
при этом клиенты оставляли большую 
часть денег в периметре банка, перераз-
мещая средства с валютных депозитов 
в рублёвые сберегательные и инвести-
ционные инструменты. Также около 
10–15% оставалось на текущих валют-
ных счетах.

По итогам шести месяцев наблюда-
ется незначительное снижение доли 
валютных вкладов физических лиц 
на 1,4%, отметил зампред правления 
Абсолют-банка Антон Павлов. По его 
словам, фактически нулевые ставки 
на срок до одного года приводят к тому, 
что клиенты выбирают другие инстру-
менты сохранения средств.

— Клиенты, как и раньше, хранят 
бóльшую часть сбережений (более 
80%) в рублях, а долларовые депозиты 
используют для диверсификации порт-
феля. Небольшие колебания доли ва-
люты связаны с такими факторами, как 
изменение курса, активный рост остат-
ков на рублёвых счетах, — рассказал ди-
ректор дивизиона «Занять и сберегать» 
Сбербанка Сергей Широков.

В ПСБ за полгода доля долларовых 
вкладов не изменилась и составля-
ет в розничном портфеле порядка 7% 
и около 10% — в сегменте VIP-клиентов, 
поделились в пресс-службе органи-
зации. При этом продолжается тренд 
на перераспределение части средств 
из депозитов в инвестиционные ин-
струменты, спрос на которые сохраня-
ется и в нынешнем году, чему способ-
ствует динамика фондового рынка, 
добавили там.

Околонулевые ставки на валют-
ные депозиты не оставляют гражда-
нам выбора, кроме как вывести деньги 
из таких инструментов, считает анали-
тик «Финама» Игорь Додонов. Поэто-
му в последние месяцы клиенты бан-
ков предпочитали не продлевать вклад, 
срок которого истёк, а снимать с него 
средства или переводить их на текущие 
счета, отметил он. Это и объясняет уве-
личение доли последних наряду с со-
кращением портфеля валютных депо-
зитов, рассказал специалист, добавив, 
что нельзя исключать также влияние 
фактора сезонности в преддверии от-
пусков.

— По данным ЦБ, по состоянию 
на 1 мая общий объём валютных де-
позитов россиян составлял 6,7 трлн 
рублей. При этом объём срочных 
вкладов в долларах за этот период со-
кратился на 187 млрд рублей, или на 4,2%, 
до 4,25 трлн. Но их доля в общем объёме 
срочных портфелей практически не из-
менилась — 21,2 против 21,3% в начале 
года с учётом снижения и «коротких» 
рублёвых сбережений, — констатиро-
вал Игорь Додонов.

За май и июнь тенденция к сниже-
нию объёмов срочных депозитов в ва-
люте могла усилиться, но вряд ли на-
столько сильно, чтобы падение их доли 
было на 2 п.п., как у ВТБ, или на 1,4% — как 
у Абсолют-банка, подчеркнул аналитик. 
Тогда как сокращение портфеля в ука-
занных организациях он считает весь-
ма существенным.

В ЦБ «Известиям» заявили, что 
за пять месяцев 2021-го объём валют-
ных остатков в долларовом эквиваленте 
снизился лишь на 0,5%, или на $0,4 млрд, 
до $91,6 млрд. Тогда как в таком же пери-
оде прошлого года фиксировались бо-
лее существенные оттоки на 7,8%, или 
$7,6 млрд. В регуляторе подчеркнули, 
что, учитывая приток валютных средств 
населения в последние месяцы, напри-
мер за апрель-май, говорить о тенден-
ции снижения таких вкладов не прихо-
дится. Дальнейшая динамика во многом 
будет определяться стабильностью ва-

лютного курса и уровнем процентных 
ставок, заключили в ЦБ.

�� ОБЩИЕ ТЕНДЕНЦИИ

Сохранение низких ставок по валют-
ным вкладам и рост доходности по ру-
блёвым вслед за ключевой поддержит 
тенденцию дедолларизации срочных 
портфелей, полагает Мария Ворони-
на. В то же время во втором полугодии 
на рост спроса на сберегательные ин-
струменты в валюте могут повлиять 
повышенные ставки вследствие уже-
сточения риторики ФРС и ЕЦБ, а также 
сезонная девальвация рубля, которую 
способна несколько скорректировать 
политика ЦБ, направленная на повыше-
ние ключевой, резюмировала эксперт.

— В 2021-м стоит ожидать определён-
ного сокращения долларовых депози-
тов в банках в целом. Поскольку инве-
стиционные инструменты сохраняют 
свою привлекательность и повышенный 
спрос со стороны клиентов на фоне сло-
жившейся конъюнктуры на рынке ва-
лютных вкладов, — утверждают в ПСБ.

Тренд низких ставок на сберегатель-
ные инструменты в валюте продолжит-
ся и в дальнейшем, как и сокращение 
таких портфелей, считает эксперт Ака-
демии управления финансами и инве-
стициями Алексей Кричевский. Сейчас 
ставки в США и Европе около нуля, поэ-
тому российские банки не будут торо-
питься с их повышением.

Портфель валютных вкладов может 
сократиться за этот год на 4–5%, пола-
гает эксперт. Одна из причин, по кото-
рым люди ещё держат валюту на депо-
зитных счетах, — опасения ослабления 
рубля, что небеспочвенно, добавил он.

С учётом нынешних тенденций, 
по оценкам Игоря Додонова, объём 
валютных срочных депозитов в РФ 
в этом году может сократиться на 600–
700 млрд рублей.

Под натиском факторов
Что стало поводом для ослабления рубля

A — Падение курса рубля 
также вызвано ослаблени-

ем валют развивающихся рынков, ло-
кальным коррекционным движением 
на рынках акций, в частности сни-
жением фьючерса на S&P 500. Одна-
ко главным стало ускорение инфля-
ции и ожидание ответной реакции ЦБ 
в виде серьёзного повышения ключе-
вой ставки на ближайшем заседании. 
Из-за этого спрос на российские акти-
вы, в первую очередь ОФЗ, снижается, 
что сказывается и на нацвалюте, — под-
черкнул директор по анализу финан-
совых рынков и макроэкономики УК 
«Альфа-Капитал» Владимир Брагин.

Годовой уровень инфляции в Рос-
сии в июне, по данным Росстата, до-
стиг 6,5% — пятилетнего максимума. 
В результате, по словам аналитика 
«Фридом Финанс» Евгения Мироню-
ка, нарастает спред между ключевой 
ставкой и значением инфляции, поэто-
му до очередного заседания ЦБ, запла-
нированного на 23 июля, российская 
валюта может проявлять слабость. 
Сказывается и периодически обостря-
ющаяся санкционная риторика, доба-
вил аналитик.

Свою лепту в ослабление рубля вно-
сит и рост опасений по поводу распро-

странения штамма «Дельта» COVID-19, 
что вынуждает ряд стран ужесточать 
карантинные меры, считает главный 
экономист Евразийского банка раз-
вития Евгений Винокуров. Он уверен: 
дополнительное влияние на курс ока-

зало также завершение периода нало-
говых выплат.

Масла в огонь подливает и ритори-
ка американского регулятора, отмеча-
ют эксперты. Протоколы июньского 
заседания ФРС показали, что её ру-

ководство начинает обсуждать сво-
рачивание мер стимулирования эко-
номики. Ранее по итогам июньского 
заседания Федрезерв сохранил базо-
вую процентную ставку в диапазоне 
0–0,25% годовых.

Поддержку рублю в ближайшие 
месяцы будет оказывать курс Цен-
тробанка на ужесточение денежно-
кредитной политики, полагает Анна 
Зайцева. К концу года ключевой по-
казатель с текущих 5,5% может вы-
расти до 6–7%, что на среднесрочном 
горизонте поспособствует замедле-
нию темпов инфляции в стране, воз-
вращению реальных ставок в эконо-
мике в положительную область и как 
следствие укреплению нацвалюты, ут-
верждает эксперт.

Если всё-таки инфляция основной 
источник давления на курс, то для руб-
ля будут полезными жёсткие меры 
со стороны регулятора вплоть до вне-
очередного повышения ключевой 
ставки, что маловероятно, считает 
Владимир Брагин. Кроме того, в слу-
чае хорошего урожая и выхода на ры-
нок сезонной плодоовощной продук-
ции можно рассчитывать на снижение 
продовольственных цен, добавил он. 
По словам Евгения Винокурова, очень 
слабая конъюнктура по зарубежному 
туризму также играет в пользу усиле-
ния рубля.

— Рубль по макроэкономическим 
рискам и состоянию платёжного ба-
ланса выглядит одной из лучших ва-
лют среди развивающихся рынков. 
Поэтому на горизонте «конец этого — 
середина следующего года» мы ожида-
ем его укрепления относительно теку-
щих уровней. Тогда как в ближайшие 
месяцы основными факторами оста-
ются политика Центробанка, сезон-
ные сюрпризы по инфляции и санк-
ционные риски. При благоприятном 
сценарии курс к доллару может сни-
зиться до 73, а при неблагоприятном — 
протестировать отметку 78, — резюми-
ровал Владимир Брагин.

По оценкам Евгения Винокурова, 
на горизонте до конца 2021-го ценовая 
конъюнктура на мировом рынке неф-
ти может «припасть», но всё же будет 
комфортной для российской экономи-
ки и бюджета. Исходя из этого средний 
курс рубля к доллару в этом году со-
ставит 73,2, к евро — 89,1. Но скачки всё 
же исключены, подытожил экономист. 
Усиление рисков может сместить коти-
ровки к значениям апреля этого года, 
когда доллар стоил 78 рублей, а евро — 
92,8, напомнил Евгений Миронюк.

На третий квартал этого  года, 
по мнению Анны Зайцевой, целевой 
диапазон по курсу USD/RUB составит 
71–75 руб./$, до конца 2021-го — 69–74.

Вот такой вот винегрет

Анна Каледина 

Обозреватель «Известий» 

И ногда мечта советских партийных 
работников о том, чтобы «догнать 

и перегнать Америку», сбывается. Ска-
жем, США только в июне приближа-
ются к показателю годовой инфляции 
в 6%, а у нас уже 6,5%. Прямо скажем, 
так себе достижение. Впрочем, в плане 
инфляции мы всегда были сильны лишь 
в её, если так можно сказать, количе-
стве. А Америка последствия заливания 
кризисов деньгами успешно сплавля-
ла за свои границы, в том числе и к нам. 
Положение эмитента главной мировой 
валюты не столько обязывало, сколь-
ко позволяло.

То, что даже в США, которые умеют 
экспортировать инфляцию, она сей-
час повторяет рекорды прошлого века, 
говорит: коронавирусный кризис бо-
лее чем серьёзный. Он беспрецедент-
ный, как и меры поддержки, которые 
пришлось в виде свеженапечатанных 
денег предоставить Штатам своему 
бизнесу и гражданам. В итоге мы по-
лучили глобальный рост цен на всё — 
сырьё, продовольствие...

В России инфляция начала выхо-
дить за рамки приличия ещё в кон-
це прошлого года, поднабрав из-за де-
вальвации рубля. Наши эксперты 
оценивали влияние этого фактора 
в 1–1,5%. То есть если бы не резкое па-
дение курса нацвалюты, то таргет в 4% 
вполне имел шансы устоять. Но нет... 
В этом году цены и вовсе вырвались 
из-под контроля, чем этот самый го-
сударственный контроль на себя на-
влекли. Правительство озаботилось 
регулированием, что, стоит признать, 
ни к чему хорошему, кроме бурного 
роста цен, в итоге не привело.

В марте в бой вступил Центро-
банк, который начал повышать клю-
чевую ставку. И с того момента сде-
лал это уже трижды. Если первый шаг 
в этом направлении был пробно-осто-
рожным, то в июне, после заседания 
совета директоров и решения об уве-
личении показателя до 5,5%, глава ЦБ 
Эльвира Набиуллина сказала, что все-
рьёз рассматривался и шаг в 1 п.п., 
до 6% годовых. Многие аналитики 
ожидают, что именно на 1 п.п. регуля-
тор повысит ставку в июле.

Но всем интересно, где же резуль-
тат? Почему, невзирая на все прини-
маемые меры и ужесточение денеж-
но-кредитной политики, не мы над 
инфляцией, а она над нами одержи-
вает победу? Ну, во-первых, для того 
чтобы изменение ставки повлияло 
на рост цен, должно пройти несколько 
месяцев. Во-вторых, всё больше муча-
ет сомнение, что одними инструмен-
тами ДКП можно справиться с этим 
бедствием.

«Морковь обогнала евро» — поте-
шаются сетевые аналитики, публи-
куя графики, на которых зайчик взме-
тается ввысь на этом овоще, опережая 
курс европейской валюты. Даже са-
мые неинформированные о ценах 
на плодоовощную продукцию в ходе 
«Прямой линии» президента обнару-
жили, что у моркови есть цена и она 
высока, шутят коллеги из телеграм-
каналов.

А тем не менее это не смешно. По-
чему морковь стоит 110 рублей и до-
роже, чем бананы, спросила у прези-
дента россиянка. Повезло, подумали 
москвичи, которые с трудом нахо-
дят молодую морковь дешевле, чем 
за 150 рублей.

Как сообщил в среду Росстат, лиде-
рами по росту цен за месяц в июне ста-
ли свёкла — 58,4%, морковь — 37%, кар-

тофель — 23%. Вот такой вот винегрет. 
Не простой, а золотой. По году мор-
ковь и вовсе выросла более чем в два 
раза, почти вдвое подорожал карто-
фель. Чиновники от сельского хозяй-
ства объясняют это плохим урожа-
ем, поэтому, мол, овощи надо завозить 
из других стран. Действительно, если 
посмотреть на статистику, то только 
за первый квартал 2021-го импорт кар-
тофеля вырос по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года поч-
ти на 80%. Впрочем, для этого не надо 
смотреть данные, достаточно взгля-
нуть на ценники, где в качестве стран-
производителей указаны Египет, 
Азербайджан, Турция...

Люди, как это принято говорить, 
от земли имеют и другое пояснение. 
Когда готовила эту колонку, почита-
ла много мнений тех, кто реально за-
нимается сельским хозяйством. Со-
кращали, поясняют они, посадки, вот 
и пришли рано или поздно к тому, что 
картошку, которая росла на каждом 
дачном участке и не вмещалась в за-
крома родины, потребовалось поку-
пать за рубежом.

Для этого нужно что? Правиль-
но! Валюта. А доллар нынче дорог, 
как и евро. Хотя, казалось бы, ниче-
го не предвещало. Даже с учётом при-
близительно равной инфляции с США 
ставки у нас значительно выше, то есть 
должен быть спрос на рублёвые ин-
струменты. Но его нет. Не будем под-
робно останавливаться на том почему, 
отметим лишь интересное несовпаде-
ние движения курсов. Итак, в ноябре 
прошлого года, когда нефть свалилась 
ниже $40 за баррель, доллар в момен-
те даже превысил отметку 80 руб-
лей. Сейчас нефть торгуется за плюс-
минус $75 за баррель, а доллар — тоже 
за 75, но рублей.

О чём это говорит? Вы же поняли — 
о том, что если рубль остаётся дешё-
вым, то это кому-нибудь нужно. Ну как 
кому-нибудь? Экспортёрам и государ-
ству, которые таким образом повыша-
ют доходы и снижают обязательства. 
Например, ЦБ в рамках бюджетного 
правила в текущей ситуации вынуж-
ден покупать валюту. Да, скажете вы, 
кубышки наши при этом пополняют-
ся. Но если вдуматься, то международ-
ные резервы у нас находятся на уров-
не $600 млрд. Это 45 трлн рублей. 
И их так много в значительной степе-
ни из-за того, что рубль дешёвый. Зато 
инфляция, которая считается налогом 
на бедных, большая.

Но и это ещё не всё. Не забываем 
и о повсеместном стремлении к моно-
полизму, влияние которого на цены 
переоценить трудно, потому что не-
возможно. Простой пример из той же 
свежей статистики. С начала года при-
мерно на четверть подорожали услу-
ги отелей. За последний месяц цены 
на железнодорожные билеты взлете-
ли на 20%. При всём однообразии вы-
бора в условиях закрытых границ аль-
тернативы у российского туриста нет. 
Отели же могут диктовать ему свои 
условия в силу того, что хороших, тем 
более на всех, не хватает. И проблема 
баланса спроса и предложения — это 
ещё одно наше слабое место в борьбе 
с инфляцией.

Скажем, программа льготной ипо-
теки. Её так добивалась строительная 
отрасль, которая из-за локдауна вста-
ла, просела и нуждалась в поддерж-
ке. Ей и помогли в итоге, а цены на жи-
льё выросли, поскольку предложения 
под спрос, подогретый кредитами, 
не хватало. Возможно, стоило предус-
мотреть сначала другую помощь для 
строителей. Чтобы набег покупателей 
они уже могли встретить широко рас-
пахнутыми дверями в желанные квар-
тирные метры.

И потом не надо спрашивать, по-
чему ЦБ повышает ключевую став-
ку, а инфляция не сдаётся? Это толь-
ко в русских былинах Илья Муромец 
лежал на печи, а потом встал и пору-
бил всех врагов в мелкий винегрет. 
В жизни же один в поле с инфляцией 
не воин, тут всем миром надо брать-
ся, да с умом. Иначе так и будем бегать 
с тазиком под текущей крышей и ста-
вить заплатки то тут, то там: в одном 
заткнёшь, в другом прорвётся.

МНЕНИЕ

Тренд низких ставок 
на сберегательные 
инструменты в валюте 
продолжится и в даль-
нейшем, как и сокраще-
ние таких портфелей
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Острая стадия

Баходур Камолов

Онкоуролог

С реди людей, страдающих онколо-
гическими заболеваниями, рас-

пространено мнение, что их диагноз — 
это противопоказание к вакцинации. 
Иногда даже можно услышать, что ле-
чащие врачи-онкологи не рекоменду-
ют своим пациентам делать привив-
ку именно по этой причине. На мой 
взгляд, такой подход ошибочный. Он-
кобольные обязательно должны вак-
цинироваться, в том числе и те, чьё за-
болевание находится в острой стадии, 
кто в настоящее время проходит ле-
чение.

Люди сравнивают риски, это по-
нятно. Я считаю, что риск стол-
кнуться с тяжёлым течением 
COVID-19 и в дальнейшем полу-
чить осложнения сегодня очень 
высок как для абсолютно здоро-
вых людей, так и для страдающих 
онкозаболеваниями. Во-вторых, 
COVID-19 на фоне онкозаболева-
ния — дополнительный риск тяжё-
лого течения болезни. Как извест-
но, этот вирус поражает лёгкие, 
особенно большие проблемы соз-
даёт последний штамм, с которым 
мы столкнулись в третью волну. Се-
годня человек обращается к врачу 
с одышкой, клиническое исследо-
вание выявляет у него пневмонию 
на фоне коронавируса и 50–60-про-
центное поражение лёгких. То есть 
их у него фактически нет, они не ра-
ботают. К сожалению, он скорее ум-
рёт от коронавируса, чем от рака 
лёгких.

Прежние версии вируса почти 
не поражали детей, и мы могли счи-
тать наших пациентов юного возрас-
та защищёнными от ковида. Но сей-
час болеют и дети, значит, могут 
появиться заразившиеся и в этой 
возрастной категории наших паци-

ентов. Их абсолютно необходимо за-
щитить вакцинированием.

При обострении онкозаболева-
ния невакцинированный от кови-
да больной, разумеется, начнёт по-
лучать соответствующую терапию. 
Но если он подхватит вирус, проти-
вораковую терапию сразу же оста-
новят и в первую очередь начнут 
лечить ковид. Это отнимает вре-
мя, которое очень ценно для наших 
больных. То же относится ко всем 
заболеваниям, не только к онколо-
гическим. Сначала ковид — потом 
остальное.

На мой взгляд, онкобольных 
в стадии обострения следует приви-
вать «КовиВаком». Эта вакцина сде-
лана по классической технологии 
на основе «убитого» вируса, мы по-
нимаем, как она действует. Век-
торная технология, используемая 
в изготовлении препаратов «Спут-
ник V» на, данных по российской 
«ЭпиВакКороне» пока мало. Вакци-
ны на основе матричной РНК от ком-
паний Pfizer, BioNTech, Moderna — не-
что совершенно новое. Мы не можем 
со стопроцентной уверенностью 
предсказать, как они проявят себя 
в будущем: прививочная кампания 
в мире началась совсем недавно. Та-
кие случаи бывают — самый извест-
ный пример касается виагры: пре-
парат вышел на рынок как средство 
от гипертонии, но благодаря внезап-
но обнаруженным свойствам сегод-
ня используется для лечения эрек-
тильной дисфункции.

Да, сейчас есть некоторый де-
фицит «КовиВака». Как известно, 
он связан с ограниченными произ-
водственными мощностями разра-
ботчика — Центра Чумакова. Тем 
временем китайцы создали свою 
вакцину, аналогичную нашему «Ко-
виВаку», и производят её в огромных 
количествах. Их препарат закупают 
Бразилия и Аргентина, хотя навер-
няка у них есть и своё производство. 
Почему бы нам, пока мы не наладили 
выпуск «КовиВака» в достаточном 
количестве, не закупать китайский 
аналог? Насколько я знаю, руковод-
ство Центра Чумакова вело перего-
воры с онкоклиниками о вакцини-
ровании их пациентов, это было бы 
правильным решением. Но если нет 
этой вакцины, надо делать привив-
ку тем, что есть, например «Спутни-
ком». Для онкобольных оставать-
ся без защиты от ковида — крайне 
опасно.

Армия

Медицина

Роман Крецул, Алексей Рамм 

М инобороны задействует в страте-
гических учениях «Запад-2021» бое-

вые машины поддержки танков (БМПТ) 
«Терминатор». Это принципиально но-
вый класс военной техники, которого 
нет ещё ни у одной армии мира. В ходе 
манёвров БМПТ будут прикрывать рос-
сийские и белорусские танковые под-
разделения. Ряд эпизодов будет разы-
грываться на территории Белоруссии, 
так что для уникальных машин пред-
стоящие учения должны стать первой 
зарубежной командировкой. Помимо 
общевойскового боя «Терминатор» так-
же покажет себя при действиях в город-
ской застройке.

�� «ТЕРМИНАТОР» В ГОРОДЕ

Как рассказали «Известиям» источники 
в военном ведомстве, принципиальное 
решение об участии БМПТ «Термина-
тор» в учениях «Запад-2021» уже при-
нято. В манёврах будет задействова-
но несколько боевых машин из состава 
экспериментальной роты 90-й танковой 
дивизии. По словам источников, «Тер-
минаторы» займут место в боевых по-
рядках 1-й гвардейской танковой ар-
мии Западного военного округа, а также 
в белорусских танковых подразделени-
ях. Российским военным, которые го-
товятся принять новые машины на во-
оружение, необходимо будет оценить, 
как они проявят себя в различных си-
туациях на поле боя. Так, БМПТ будут 
задействованы в масштабных наступа-
тельных и оборонительных действиях. 
Также они будут испытываться в город-
ских условиях и во время блокирования 
диверсионных групп.

Обкатывать на полигоне «Терминато-
ры» начали в прошлом году на манёврах 
«Кавказ-2020». И это были только пер-
вые шаги. В нескольких эпизодах уче-
ний в южных регионах проверяли, на-
сколько эффективно новые машины 
могут быть интегрированы в единую 
систему боевого управления. По итогам 
учений военные заключили, что прин-
ципиально новая машина имеет право 
на существование, однако ей необходи-
мо найти место в боевых порядках. По-
сле этого БМПТ обкатывали совмест-
но с танками и другой бронетехникой 
в ходе учёбы войск, проводили стрель-
бы в разное время года при различной 

погоде. Теперь этим машинам предсто-
ит показать свои возможности в мас-
штабных учебно-боевых действиях 
с участием более 10 тыс. военнослужа-
щих и сотен единиц техники.

�� ОГНЁМ И МАНЁВРОМ

С 1980-х годов инженеры начали разра-
батывать машину всесторонней под-
держки танков на поле боя. В 1990-е, 
когда она воплощалась в металле, воз-
никла идея использовать её на сложной 
местности, в городских условиях, в го-
рах, лесах, рассказал «Известиям» воен-
ный эксперт Алексей Хлопотов. Именно 
эту возможность на предстоящих ма-
нёврах, скорее всего, и будут проверять, 
предположил он.

— БМПТ так же защищена, как и тан-
ки, а по сравнению с не самыми со-
временными образцами имеет даже 
лучшее бронирование. Весь экипаж 
находится в корпусе, поэтому у маши-
ны низкопрофильная башня, — отметил 

Алексей Хлопотов. — При этом она име-
ет вертикальные углы наведения своих 
30-миллиметровых пушек до 45 граду-
сов. Считается, что этого хватает в усло-
виях городского боя: противник ведёт 
огонь с верхних этажей зданий, а обыч-
ные танковые пушки его достать не мо-
гут. Обзор у экипажей БМПТ также луч-
ше, чем на большинстве современных 
танков. Помимо пушек машина воору-
жена ракетами с лазерным наведени-
ем «Атака». Они движутся со сверх-
звуковой скоростью и могут поражать 
помимо наземных также и низколе-
тящие цели, например вертолёты. Ра-
кеты могут снаряжаться кумулятив-
ной или осколочно-фугасной боевой 
частью и позволяют поражать цели 
в укрытиях — например, гранатомёт-
чиков или расчёты ПТУР, которые пря-
чутся в развалинах или в глубине поме-
щений в зданиях.

Первое экспериментальное под-
разделение БМПТ было сформирова-
но в декабре прошлого года в составе 

90-й гвардейской танковой дивизии 
Центрального военного округа. Во-
семь машин были сведены в отдельную 
роту. В феврале военное ведомство от-
читалось о завершении первого эта-
па испытаний. Были изучены управ-
ляемость и возможности вооружения 
бое вых машин, проведены практиче-
ские стрельбы.

�� НА ЗАПАДНОМ РУБЕЖЕ

БМПТ «Терминатор» создана на базе 
танкового шасси с усиленным брони-
рованием, оснащённым противоку-
мулятивными и решётчатыми экрана-
ми по бокам и сзади. Экипаж машины 
пять человек: командир, механик-води-
тель, наводчик-оператор и два операто-
ра курсовых гранатомётных установок.

В 2017 году «Терминаторы» прошли 
испытания в Сирии. По словам замми-
нистра обороны Юрия Борисова, имен-
но боевые действия в САР позволили 
принять решение о закупке БМПТ для 

вооружения Российской армии. Госу-
дарственные испытания машины в том 
же году были завершены, и она получи-
ла одобрение на серийное производство.

Стратегические учения «Запад» 
проводятся раз в четыре года. К ним 
привлекаются почти все части воору-
жённых сил Белоруссии, а также груп-
пировка Западного военного округа, 
в том числе силы Балтийского фло-
та, подразделения ВДВ и специаль-
ные войска.

Из-за ограничений международных 
договоров учения «Запад-2021» уступа-
ют по масштабу тем, что проводятся 
в Центральном и Восточном военных 
округах. В 2017 году, например, в них 
были задействованы, по данным Мин-
обороны РФ, 12 700 военнослужащих, 
до 680 единиц вооружения и военной 
техники, около 70 самолётов и верто-
лётов, 10 кораблей.

9 июня на заседании общественного 
совета Минобороны глава российско-
го военного ведомства Сергей Шойгу 
сообщил, что стратегические манёвры 
«Запад-2021», которые пройдут в сентя-
бре на территории Белоруссии и России, 
будет предварять целая серия подгото-
вительных учений.

«Известия» уже писали, что на  
2021 год военные России и Белоруссии 
запланировали рекордное количество 
совместных учений. Перед кульмина-
ционными стратегическими манёв-
рами, которые пройдут в сентябре, 
состоятся совместные тренировки от-
дельных служб и специальных войск, 
в частности инженерно-сапёрных, ма-
териально-технического обеспече-
ния, военной полиции и комендант-
ских подразделений.

МНЕНИЕ
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Факт риска
Стволовые клетки могут стимулировать рост опухолей

Денис Гриценко

В НИЦ «Курчатовский институт» завер-
шили серию экспериментов, резуль-

таты которых показали: используемые 
в медицине мезенхимальные стволовые 
клетки могут ускорять рост злокачествен-
ных опухолей. Поэтому терапия с их ис-
пользованием может быть опасна для 
пациентов с онкологическими заболева-
ниями. Кроме того, оказалось, что содер-
жащиеся в жировой ткани собственные 
мезенхимальные клетки также способ-
ствуют росту новообразований, поэтому 
ожирение можно считать дополнитель-
ным фактором риска не только сердечно-
сосудистых, но и раковых заболеваний.

�� ОПАСНОЕ ЛЕЧЕНИЕ

Специалисты Курчатовского инсти-
тута провели серию экспериментов, 
целью которых было выяснить, как 
стволовые клетки соединительной 
ткани взаимодействуют в организме 
с опухолевыми клетками. Оказалось, 
что при гистологическом исследовании 
в злокачественных образованиях по-
мимо клеток опухоли обнаруживают-
ся и мезенхимальные стволовые клетки 
(МСК, клетки-предшественники, кото-
рые способны превращаться в различ-
ные клеточные линии).

Злокачественные разрастания тка-
ни вызывают их миграцию из жировой 
ткани и костного мозга. Эти клетки осе-
дают и секретируют (секреция — про-
цесс выделения химических соеди-
нений из клетки) различные факторы 
роста, которые стимулируют размно-
жение клеток опухоли. За счёт этого она 
быстрее увеличивается в размерах. При 
этом МСК из жировой ткани произво-
дят значительно больше таких стиму-
лирующих факторов и в большей мере 
способствуют росту новообразований, 
чем выделенные из костного мозга.

Эти клетки — мощный стимулятор 
регенерации, который используется ор-
ганизмом для устранения повреждений. 
Медики применяют мезенхимальные 
клетки для терапии различных заболе-
ваний. Сегодня существуют технологии, 
позволяющие легко производить МСК 
из жировой ткани без длительной про-
цедуры их культивирования.

Благодаря своим уникальным свой-
ствам они могут найти самое разное 
медицинское применение. Уже сейчас 
их используют при лечении ран, ожогов, 
повреждений суставов, а также в эсте-
тической медицине для борьбы с мор-
щинами и улучшения состояния кожи. 

Трансплантацию кроветворных ство-
ловых клеток костного мозга уже мно-
го лет успешно используют при лечении 
отдельных форм лейкемии.

В скором будущем благодаря науч-
ным исследованиям сфера применения 
МСК может значительно расшириться.

Результаты работы учёных Кур-
чатовского института говорят о том, 
что при наличии опухолей, в том чис-
ле «дремлющих», такое лечение может 
быть опасно и перед его назначением 
пациентов необходимо предваритель-
но направлять на дополнительное об-
следование.

— Опухоль стимулирует миграцию 
мезенхимальных клеток из костно-
го мозга и рядом расположенной жи-
ровой ткани, которые поддерживают 
её рост, — рассказала «Известиям» за-
меститель руководителя Курчатовско-
го комплекса НБИКС-природоподоб ных 
технологий Национального исследова-
тельского центра «Курчатовский инсти-
тут» Елизавета Москалева.

Под её руководством была проведе-
на серия лабораторных экспериментов 
на мышах.

Животным прививались аденокар-
цинома молочной железы и меланома 
с добавлением МСК и без них. Опухо-
ли с добавлением стволовых клеток со-
единительной ткани росли значитель-
но быстрее, а меланома раньше начала 
давать метастазы в лёгкие. Этот эф-
фект, по словам Елизаветы Москале-
вой, связан с тем, что для развития зло-
качественным образованиям не нужно 
было ждать, пока мезенхимальные клет-
ки поступят естественным образом 
из костного мозга или жировой ткани 
организма, так как в ходе эксперимен-
та они были добавлены в организм сра-

зу вместе с опухолевыми клетками. При 
этом гистологическая структура ново-
образований, привитых с добавления-
ми стволовых клеток и без них, не раз-
личалась.

Также не было обнаружено роста 
стволовых клеток в составе тех опухо-
лей, которые появились при введении 
смеси мезенхимальных и злокачествен-
ных клеток. Образования увеличива-
лись в размерах только за счёт ускоре-
ния разрастания опухолевых клеток под 
действием факторов, секретируемых 
стволовыми.

Ещё одним важным следствием ра-
боты сотрудников Курчатовского ин-
ститута стало понимание взаимосвя-
зи между риском развития онкологии 
и количеством в организме жировой 
ткани. Мезенхимальные клетки мо-
гут мигрировать из неё в близко рас-
положенную опухоль и стимулировать 
её рост. Таким образом, ожирение мож-
но рассматривать как фактор риска раз-
вития не только сердечно-сосудистых 
заболеваний, но и злокачественных 
новообразований.

— Мы показали, что мезенхимальные 
клетки из жировой ткани стимулируют 
развитие опухолей значительно силь-
нее, чем такие клетки из костного моз-
га, — сказала Елизавета Москалева.

�� ПОБОЧНЫЕ ЭФФЕКТЫ

Сегодня стволовые клетки применя-
ются для коррекции различных по-
вреждений, омолаживающей терапии 
и в регенеративной медицине, поэто-
му пациентам и медикам принципи-
ально важно знать о всех возможных 
побочных эффектах такого лечения, 
пояснила «Известиям» Мария Ведуно-

ва, директор Института биологии и био-
медицины ННГУ.

— Проблема онкологии в том, что че-
ловек до поздних стадий может не знать, 
что у него есть опухоль и она растёт. 
Если при этом используются МСК и про-
дукты стволовых клеток, то можно про-
стимулировать рост новообразования, 
не зная об этом, — предупредила спе-
циалист. — Это, конечно, должно быть 
оценено как побочный эффект терапии 
и должна быть соизмерена польза. На-
пример, если в регенеративной меди-
цине это оправданно, то в косметоло-
гии чаще всего нет.

Действительно, при системном вве-
дении МСК, предположительно, могут 
модифицировать микроокружение 
существующей опухоли и как спо-
собствовать её прогрессии, так и по-
давлять её, подтверждает выводы ис-
следования Курчатовского института 
член-корреспондент РАН, заведую-
щая лабораторией клеточной биоло-
гии Института биологии развития 
им. Н.К. Кольцова РАН Екатерина Во-
ротеляк.

— В связи с этим в доклинических 
исследованиях биомедицинских кле-
точных продуктов предусмотрено из-
учение туморогенности, то есть спо-
собности самих вводимых клеток 
образовывать опухоль, и онкогенно-
сти — способности клеток организма 
формировать опухоль под воздействи-
ем вводимых клеток. На основании экс-
пертного заключения соответствую-
щих регуляторных органов могут быть 
введены дополнительные тесты, — по-
яснила Екатерина Воротеляк.

В Курчатовском институте действи-
тельно получили очень интересные дан-
ные, но нужно с большой осторожно-
стью их интерпретировать в разрезе 
терапевтического использования ство-
ловых клеток у человека, считает заме-
ститель главного врача по онкологии 
Пироговского центра Владислав Сар-
жевский.

Специалист напомнил: в классиче-
ской медицинской практике трансплан-
тация стволовых клеток используется 
у пациентов, страдающих потенциально 
фатальными заболеваниями. И транс-
плантация периферических стволо-
вых клеток выполняется у тех больных, 
у которых все другие способы лечения 
не могут привести к выздоровлению. 
А тщательное обследование до выпол-
нения предполагаемой трансплантации 
практически полностью исключает воз-
можность не заметить ещё одну злока-
чественную опухоль.ge
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Премьера «Терминатора»
Боевые машины испытают  

на учениях «Запад-2021»
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В суд идёт
Как Сергей Безруков стал прокурором в «Нюрнберге»

Сергей Сычёв, Зоя Игумнова,  
Марина Иванова 

М рачный интерьер в тёмно-корич-
невых тонах, дубовые панели, глу-

шащий шаги серый ковролин, судей-
ский стол, скамьи для подсудимых. 
На «Мосфильме» — Германия, 1946 год, 
Дворец юстиции. В разгаре Нюрнберг-

ский процесс, одно из центральных со-
бытий ХХ века. Режиссёр Николай Ле-
бедев (создатель «Звезды», «Легенды 
№ 17» и «Экипажа»), актёры Сергей Без-
руков и Евгений Миронов, их коллеги 
из девяти стран снимают ключевую 
сцену фильма «Нюрнберг» — речь со-
ветского обвинителя Романа Руденко 
в Зале 600.

«Известия» стали информационным 
партнёром проекта, и это не случай-
ность — в своё время процесс освеща-
ли лучшие корреспонденты издания. 
Их очерки и репортажи сами по себе 
могли бы стать сюжетом пронзитель-
ного фильма. Первый авторский текст 
«Суд идёт!» (24 ноября 1945 года) напи-
сал для «Известий» Лев Шейнин — по-
мощник Романа Руденко, в будущем 
писатель-криминалист. С удостове-
рением газеты в Нюрнберге работа-
ли писатели Илья Эренбург и Всево-
лод Иванов, журналисты Роман Кармен 
и Михаил Долгополов.

Одной из машинисток, протоко-
лировавших ход заседаний, была Та-
мара Носова, которая после войны 
заведовала машинописным бюро «Из-
вестий». Много лет спустя она вспоми-
нала: «Окна машинисток выходили 
на тюремное здание. У нас были про-
пуска, и мы в редкие свободные мину-
ты могли присутствовать на заседани-
ях. И вид фашистских главарей, и эта 
тюрьма, и жуткие тексты, которые нам 
диктовали (о пытках в гестаповских 
застенках, о преступлениях в концен-
трационных лагерях), а то и сам вид 
преступников — всё это производи-

ло гнетущее впечатление. Ну а пере-
водчики, которым приходилось оз-
вучивать услышанное, находились 
просто в шоковом состоянии. Работа 
машинистки требовала колоссально-
го напряжения, собранности. Сложная 
терминология, имена-фамилии. И бе-
шеная скорость: пятьдесят–семьдесят 
страниц за смену!».

Кстати, в «Известиях» Тамара Вла-
димировна работала на том же старом 
«Ундервуде», что и в Нюрнберге.

Машинистки и переводчики — дей-
ствующие персонажи фильма. На вто-
ром ярусе — зрители в гражданском. 
Сквозь слуховые окна можно рассмо-
треть объективы кино- и фотокамер: 
они показывали процесс миру. Сре-
ди них был известинец Роман Кармен, 
который сделал знаменитый снимок 
фашистских главарей на скамье под-
судимых и запечатлел процесс в мно-
гочисленных деталях.

«Небольшой зал нюрнбергского 
суда на всём протяжении дня пере-
полнен. Дворец юстиции, где проис-
ходит суд, — бывшее здание окружного 
суда в Нюрнберге. <...> На каждом шагу 
охрана — американские солдаты с ре-
зиновыми дубинками в руках, с уве-

систыми пистолетами на боку, прове-
ряют ваш пропуск. <...> Чтобы избежать 
шума в зале суда, все съёмки произво-
дятся из специальных застеклённых 
боксов, куда в порядке очерёдности 
допускаются фотографы и киноопе-
раторы, которых съехалось в Нюрн-
берг из всех стран мира множество. 
Подсудимых вводят в зал суда задол-
го до начала заседания по трое. <...> 
Зал радиофицирован таким образом, 
что вы можете очередное выступле-
ние слушать по желанию на русском, 
английском, французском и немец-
ком языках. Наушниками снабжены 
все находящиеся в зале суда, не исклю-
чая и подсудимых» («Известия», 25 но-
ября 1945 года).

На создание ощущения подлинно-
сти происходящего брошены все силы 
съёмочной команды и все декорацион-
ные мощности «Мосфильма». Точность 
в деталях — вплоть до сантиметра. 
Те же цветовая гамма, габариты мебе-
ли, оттенок дубовых панелей, матери-
ал, из которого сделаны часы. Сложный 
архитектурный декор. На полу ковро-
лин с глухим серым цветом, как в ори-
гинале: чтобы не было шума, звукоот-
дачи. Процесс шёл год, и нужно было 

создать пространство, где люди мог-
ли бы долго находиться и слушать друг 
друга. Заходишь в декорацию — и не ве-
рится, что это всё искусственное. Ка-
жется, что попал в Нюрнберг.

Вот Руденко (актёр Сергей Безру-
ков) сходит со своей трибуны, идёт 
к столам, накрытым бумагой. Резко 
сдёргивает один из листов, под ним 
самое обычное на вид мыло.

«Предъявляю показания препара-
тора анатомического института в Дан-
циге Зигмонда Мазора, — обманчиво 
бесстрастно сообщает он собравшим-
ся. — Мыло варил я из трупов мужчин 
и женщин. Из двух варок, в которых 
я принимал участие, вышло готовой 
продукции мыла более двадцати пяти 
килограмм. Для этого было собрано 
70–80 килограммов человеческого 
жира примерно с сорока трупов».

Любовь и слёзы
В Москве простились с Владимиром Меньшовым

Зоя Игумнова 

В столичном Доме кино 8 июля в по-
следний путь провожали выдающе-

гося российского режиссёра, народного 
артиста России Владимира Валентино-
вича Меньшова. «Известия» присоеди-
нились к сотням поклонников и попро-
щались с мастером.

С самого утра к служебному входу 
Дома кино подъезжали автомобили 
с правительственными номерами. Тра-
урные венки, корзины цветов, охапки 
роз и гвоздик от администрации пре-
зидента, ФСИН (Меньшов был предсе-
дателем общественного совета службы), 
а ещё от театров, институтов, предпри-
ятий. Поклонники режиссёра приехали 
со всей страны. Для кого-то Владимир 
Меньшов был учителем, для кого-то лю-
бимым режиссёром, кому-то посчаст-
ливилось дружить с ним, а кто-то был 
вхож в дом. И все обожали его картины.

В фойе дома кино большой портрет 
Владимира Меньшова с траурной лен-
той. Проходя в зал, люди останавлива-
ются на минуту около него, утирая слё-
зы. Лафет с гробом установлен на сцене. 
Рядом с ним сидит семья — вдова Вера 
Алентова, дочь Юлия Меньшова с му-
жем Игорем Гординым и детьми.

В очереди к гробу — Александр Пан-
кратов-Чёрный, Владимир Машков, 
Дмитрий Харатьян, Сергей Урсуляк, 
Александр Пашутин, Николай Лебедев, 
Максим Аверин, Андрей Ильин, Алек-
сандр Рапопорт, Вадим Абдрашитов, 
Александр Олейников, Виктор Рыжа-
ков, Валерий Гаркалин и многие другие.

— С уходом Владимира Меньшо-
ва мы потеряли совесть, — поделился 
с «Известиями» Александр Олешко. — 
Это человек, который олицетворял её. 
Он болел за каждую минуту жизни стра-
ны. А если за жизнь страны, то это зна-
чит и за каждого отдельного человека. 
Я шёл сюда с цветами, и люди мне гово-

рили: «Передайте ему поклон». А людей 
не обманешь, они всё чувствуют через 
фильмы, через его роли, через его прин-
ципиальные поступки. 

Владимир Меньшов скончался 
5 июля от последствий коронавируса. 
И об этой серьёзной для всего мира на-
пасти вспоминали многие.

— Тяжелейшее испытание мы прохо-
дим, эпидемия не щадит никого, — ска-
зал глава столичного департамента 
культуры Александр Кибовский. — Его 
фильм «Москва слезам не верит» нашёл 
дорогу к сердцам зрителей во всём мире, 
потому что в нём говорится о вещах, ак-
туальных для каждого. А уж «Любовь 

и голуби» — национальный эпос. Свой 
творческий, жизненный, гражданский 
путь Владимир Меньшов прошёл с боль-
шим достоинством.

Приехали проститься и другие высо-
копоставленные чиновники.

— Великий творец ушёл, а фильмы 
его остались — осталась любовь, оста-
лись голуби, — вспоминал советник 
президента России Владимир Медин-
ский. — Буквально пару недель назад 
смотрел с детьми «Любовь и голуби». 
Я видел фильм в 99-й раз, а они — в пер-
вый. И после дети сказали: «Какое насто-
ящее, доб рое кино». Такое мог создать 
только настоящий и добрый человек.

Игорь Золотовицкий вспоминал, что 
не снялся у Меньшова по причине того, 
что, придя на проходную «Мосфильма», 
не мог вспомнить названия картины.

— Говорю им: «Шашни-башни», а мне: 
«Нет такого фильма». — «Шмульки-пуль-
ки». — «Нет такого. Уйдите и не изде-
вайтесь над нами». А это были «Ширли-
мырли». В своих фильмах он запускал 
артистов в космос.

Один из них — Валерий Гаркалин. На-
родный артист считает, что Меньшов 
был автором его биографии.

— Люди старшего поколения делили 
свою жизнь на до войны и после войны, 
а я могу поделить свою биографию так: 
до встречи с Владимиром Меньшовым 
и работой над картиной «Ширли-мырли» 
и после этого, — говорит Валерий Гарка-
лин. — Меньшов считал, что комедию 
надо делать с серьёзными намерениями.

Друга Владимира Валентиновича, 
народного артиста России Александра 

Панкратова-Чёрного душили слёзы. 
От горя он с трудом говорил. Но поде-
лился воспоминаниями, как Меньшов 
приезжал к нему на родину в алтайскую 
деревню. Как изумила его скромность 
дома, в котором жила его семья, в каком 
убитом здании находится деревенская 
школа, сельпо.

— Познакомил его с братом Колей. 
А потом за столом сидели, и Володя уви-
дел ордена. Поинтересовался, не отцо-
вы ли. А брат скромно сказал: «Нет, мои. 
Этот — за посевную, этот — за убороч-
ную. Медали за тяжёлый год, работа-
ли с утра до ночи». И вдруг Володя за-
плакал. «И ты так вот живёшь?» — «А что, 
у нас всё своё — огурчики, картошеч-
ка. А в остальном — перебьёмся», — от-
ветил Коля. Меньшов рыдал, как Шук-
шин в «Калине красной». «Ну как же так? 
А эти сволочи на мерседесах ездят и Рос-
сией недовольны». Мы еле его успокои-
ли. Когда ехали в Москву, Володя гово-
рит: «Саша, кино снимать надо о любви. 
Потому что русскому народу любовь 
необходима. Иначе озлобится. Причин 
для этого, сам видишь сколько…» И все 
фильмы Володи Меньшова — о любви… 
к людям, к России, — рассказал Алек-
сандр Панкратов-Чёрный.

Через два часа, после панихиды тра-
урная процессия направилась в храм 
Покрова Пресвятой Богородицы в Крас-
ном Селе. Режиссёра провожали оваци-
ей, а проезжающие мимо автомобили 
сигналили катафалку с гробом. Похо-
ронили Владимира Меньшова на Ново-
девичьем кладбище, рядом с могилой 
Василия Ланового.

Третий хищных
Чего ждать от боя Макгрегора и Порье

Илья Андреев

В Лас-Вегасе 11 июля рано утром по мо-
сковскому времени на турнире UFC 

264 начнётся один из главных боёв года — 
третий поединок между Дастином Порье 
и Конором Макгрегором. Сейчас у дав-
них соперников по одной победе друг 
над другом, эта схватка решающая. Экс-
клюзивно в России в прямом эфире этот 
бой можно будет посмотреть на теле-
канале РЕН ТВ. Бойцы выйдут в октагон 
в 07.30–08.00 мск.

Важно отметить, что турнир прой-
дёт со зрителями. Его обещали посетить 
бывший президент США Дональд Трамп, 
певец Джастин Бибер, звезда NBA Ке-
вин Дюрант, актриса и модель Меган 
Фокс, звезда реалити-шоу Ким Карда-
шьян и многие другие.

— Люди любят трилогии, — подчерк-
нул на пресс-конференции глава UFC 
Дэйна Уайт. — Что Конор сделал с Порье 
в первом бою, как Дастин побил Мак-
грегора... Эти два парня сейчас находят-
ся в ситуации, когда обоим победа про-
сто необходима, чтобы получить пояс.

Возможно, это будет последний 
шанс Конора Макгрегора подраться 
за титул UFC. Поражение испортит его 

имидж сильного бойца, снизит попу-
лярность, да и вообще мощно ударит 
по самолюбию. После поражений в та-
ких принципиальных боях люди карье-
ры заканчивают, тем более ранее были 
болезненный проигрыш Хабибу Нур-
магомедову и лишь одна победа за че-
тыре года, да и то над разваливающим-
ся Дональдом Серроне. Впрочем, ещё 
ничего не случилось. Сейчас Конор по-
прежнему суперзвезда, а в случае побе-
ды над Порье получит титульный бой 
с Чарльзом Оливейрой.

Это будет третий поединок Порье 
и Макгрегора. Первый состоялся в сен-
тябре 2014 года, когда Конор только на-
чал восхождение в UFC. Дэйна Уайт и Ло-
ренцо Фертитта сразу поняли, что этот 
парень может стать медийным топом, 
и, как вспоминал тренер Макгрего-
ра Джон Кавана, поселили Конора и его 
команду в лучшем отеле Лас-Вегаса, ис-
полняли любые прихоти. Хотя у ирланд-
ца был довольно рядовой рекорд в UFC — 
3–0. Зато была бешеная харизма.

— Я дрался не только с Конором и ир-
ландскими болельщиками, но и со СМИ 
и UFC. Думаю, они хотели, чтобы я про-
играл, — сказал Порье в недавнем интер-
вью ESPN.

Дастин к тому бою подошёл с рекор-
дом 8–2 в UFC. Ожидался конкурентный 
поединок, но всё кончилось уже на вто-
рой минуте. Макгрегор победил нокау-
том. В этом году Конор отвечал на во-
просы в Twitter и назвал тот поединок 
с Порье самым лёгким в карьере. Уже 
в декабре 2015-го ирландец стал чемпио-
ном UFC в полулёгком весе, а в ноябре 
2016-го взял пояс лёгкого дивизиона. По-
том уже были Мейвезер, Хабиб, Серро-
не, реванш с Порье и череда скандалов.

В реванше Конор проиграл Дасти-
ну. Причём поначалу ирландец был на-
много лучше соперника. Порье сделал 
неуклюжую попытку перевести бой 
в партер, но Макгрегор быстро поднял-
ся, а затем стал доминировать в стойке. 
Вроде победа ирландца нокаутом была 
где-то неподалёку — он явно сильнее 
американца, но во втором раунде нача-
ли сказываться пропущенные кики в го-
лень. Конору было больно. Он всё чаще 
и чаще промахивался. Это ему совсем 
не свойственно, но нанесённый ущерб 
не давал ирландцу сконцентрировать-
ся. В конце концов после очередного 
промаха Порье контратаковал и побе-
дил нокаутом. Он стал первым бойцом 
в истории, кто сумел нокаутировать 
Макгрегора.

В мае Дастин мог подраться за титул, 
но он выбрал более денежный вариант — 
трилогию с Конором.

— Деньги или возможность вновь под-
раться за пояс? Самое важное в этом 
бою — это финансовая составляющая, 
а потом уже спортивная, — сказал Порье 
в интервью ESPN. — Мне надо кормить 
семью. Семья — всё для меня. Если я луч-
ший в мире, то мне нужно вновь побе-
дить Конора, а затем драться за пояс, — 
продолжил американец. — Я азартный 
человек, и я верю в свои боевые навы-
ки. Так что я удвоил ставку. Не знаю, ин-
тересно ли вам узнать о контрактных 
нюансах, но в случае боя за пояс мне 
бы не выплатили процентов с продаж 

платных трансляций. Мне бы дали в три 
раза меньший гонорар. Поэтому выбор 
пал на третий бой с Конором. Я денеж-
ный боец. И я отец, муж, у меня есть свои 
жизненные приоритеты.

Перед первым боем Макгрегор и По-
рье делали вид, что ненавидят друг 
друга, перед вторым демонстрирова-
ли взаимное уважение, перед третьим 
снова поссорились — из-за того, что Ко-
нор не перевёл в благотворительный 
фонд Дастина обещанные деньги, а тот 
дал этому огласку. Возможно, это PR-
ход для раскрутки боя. Реванш про-

дал 1,6 млн платных трансляций, это 
отличная цифра. Но теперь без трэш-
тока её не повторить, нужен конфликт — 
и он появился.

— Для меня это волнительный мо-
мент, — сказал Макгрегор в интервью 
Rolling Stone. — Я и раньше участвовал 
в больших боях, и в них всегда присут-
ствует напряжение. Возможно, это бу-
дет мой крупнейший поединок. Присут-
ствие болельщиков в этот раз только 
усилит атмосферу. Так что я действи-
тельно взбудоражен и намерен устроить 
шоу. Дастин много чего наговорил в по-
следнее время, за что ему придётся за-
платить — его не ждёт ничего хорошего. 
Я нокаутирую его, без вопросов. Сейчас 
я опаснее, чем когда-либо, и сосредото-
чен как никогда. Я вынесу его. Он не смо-
жет справиться с тем, что я предложу 
ему в субботу. Вот как всё будет.

Бой Порье и Макгрегора — главный 
поединок вечера. Что касается дру-
гих событий UFC 264, то стоит обра-
тить внимание на такие схватки: один 
из лучших средневесов России Омари 
Ахмедов выйдет против Брэда Таваре-
са, Яна Куницкая — против Ирен Алда-
ны, Тай Туиваса — против Грега Харди, 
а недавний претендент на титул в по-
лусреднем весе Гилберт Бёрнс сразит-
ся со Стивеном Томпсоном. Последние 
два боя также можно будет посмотреть 
на РЕН ТВ.

Газета «Известия».

Учредитель:  
АО «Газета Известия».

Издатель:  
АО «Газета Известия».

Главный редактор:  
С. В. Коротеев.

Адрес издателя и редакции:
Партийный пер., д. 1, корп. 57,  
стр. 3, эт. 1, пом. 1, ком. 40а,  
г. Москва, 115093.  
Тел.: +7 (495) 645-36-10

Время подписания в печать: 0.15, 
фактически 22.30.

Цена свободная

Все права защищены.
Использование материалов без письменного согласия 
редакции запрещено. При цитировании ссылка на газету 
«Извес тия» обязательна. Мнения авторов в рубрике 
«Мнение» могут не совпадать с позицией редакции.
Свидетельство о регистрации средства массовой 
информации ПИ № ФС77-76794 от 16.09.2019 выдано 
Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций.

Прямая реклама 
и информационные 
материалы
Агентство ЭВЕРЕСТ
Тел.: +7 (495) 941-64-00
Электронная почта: 
advert@eve.rest
www.everest-sales.ru

Специальные проекты 

МИЦ «Известия»

Тел.: +7 (495) 937-61-70

Департамент  
партнерских  
проектов: spec@iz.ru

www.iz.ru

Отпечатано
в АО «Прайм Принт Москва», 
Лихачевский пр., 5-В,  
г. Долгопрудный,  
Московская обл. 
Заказ № 1837

Тираж 83 149

9 июля 2021 г.
№ 125 (30813)
Подписные индексы  
Москва, Санкт-Петербург: П2131, 50050 
Регионы РФ: П5486, 13133

16+ Материалы 
на таком фоне 
печатаются 
на коммерческой 
основе.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Ан
др

ей
 Э

рш
тр

ем
 | 

«И
зв

ес
ти

я»

Па
ве

л 
Во

лк
ов

 | 
«И

зв
ес

ти
я»


	izv_0907_01
	izv_0907_02
	izv_0907_03
	izv_0907_04
	izv_0907_05
	izv_0907_06
	izv_0907_07
	izv_0907_08

